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О ПРОШЛОМВЕТЕРАНЫ

САРАИ ВАЖНЕЕ ПАМЯТИ?!

22 ИЮНЯ 1941 ГОДА
Казалось, было холодно цветам,

И от росы они слегка поблекли.

Зарю, что шла по травам и кустам,

Обшарили немецкие бинокли.

Цветок, в росинках весь, к цветку приник,

И пограничник протянул к ним руки.

А немцы, кончив кофе пить,

В то миг влезали в танки, закрывали люки.

Такою все дышало тишиной,

Что вся земля еще спала, казалось.

Кто знал, что между миром и войной

Всего каких-то пять минут осталось!

Степан ЩИПАЧЕВ 22 ИЮНЯ 2009 ГОДА

Не в бровь, а в оба глаза вот эта старинная русская поговорка ударила  
в День памяти и скорби тем люберчанам, кто пришел помянуть погиб-
ших в Великой Отечественной войне в скверик на Инициативной улице. 

Минут за пять до начала траурной церемонии сюда, визжа тормозами, 
подъехала машина со съемочной группой ТВЦ. 

Возглавил телевизионщиков депутат Совета депутатов города Лю-
берцы Уханов. Думаете, хотели запечатлеть установленный камень-
памятник или поговорить с народом? Нет. Уханов, этот политхирург и 
знатный партиец главной партии страны, захотел разобраться… со 
сносом ракушек. По некоторым данным, в процессе сноса пострадал 
его близкий родственник  (в смысле, ракушку его снесли – как у просто-
го смертного). Вот и приехал депутат честь семьи  защитить. Может, 
надоумил кто? То нам неведомо. 

Вышел, грандиозный конфуз. 

КОМУ ВОЙНА, А КОМУ – МАТЬ РОДНА

(Окончание на 2 стр.)

ВНУКИ ВЕТЕРАНОВ

Каждый год, 22 июня, мы скорбим о тех, кто ценой собс-
твенной жизни защитил свою страну и мир. Накануне Дня 
памяти и скорби администрация города Люберцы в располо-
жении воинской части 83421 провела необычное мероприя-
тие: военно-спортивную игру для молодежи  «А завтра была 
война».   

Посмотреть на солдатскую жизнь изнутри и примерить на себя 
роль настоящих солдат приехали команды из Люберецкого филиа-
ла  Ярославского градостроительного колледжа под руководством 
В. С. Байдукова и Люберецкого техникума сельхозмашинострое-
ния с педагогом Е. А.Щекочихиной.

Здесь, в учебном центре 1-й Отдельной стрелковой бригады 
охраны, готовят сержантов, которым предстоит нести службу по 
охране особо важных объектов Министерства обороны РФ. У ре-
бят глаза горели – им предстояло целый день бороться за победу, 
отрабатывать основные элементы строевой подготовки, научить-
ся стрелять и метать гранаты, оказывать первую медицинскую по-
мощь. Для этого нужно почувствовать себя единой командой, все 
еще раз отрепетировать и подготовиться к выходу! «Слабая поло-
вина» команд не отставала от парней – переодевались в камуф-
ляжные формы, убирали волосы под черные повязки, наносили 
боевой раскрас – словом, продемонстрировали, что сегодня они 
такие же солдаты и готовы соревноваться на равных.

На торжественном открытии мероприятия новоиспеченных бой-
цов ждало первое построение. Их приветствовал зам. командира 
части, подполковник Андрей Султанович Хуснутдинов, пожелав-
ший участникам физических и духовных сил. 

ХОЧУ СЛУЖИТЬ!

УХАНОВУХАНОВ

(Окончание на 7 стр.)
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СИТУАЦИЯ

НЕЗАКОННЫЕ ГАРАЖИ

Во-первых, г.Уханов как-то в запарке 
позабыл, что существует целый свод за-
конодательных актов и документов, регла-
ментирующих работу по сносу незаконно 
установленных ракушек-тентов для автомо-
билей. 

В их числе: 
Федеральный Закон № 131 от 06.10.2003 г. 

«Об общих принципах организации местного 
самоуправления в РФ», п.14, ч.1, ст.2; 

закон Московской области № 249/2005-ОЗ 
«Об обеспечении чистоты и порядка на тер-
ритории Московской области»; 

Закон Московской области № 161/2004-
ОЗ «О государственном административно-
техническом надзоре и административной 
ответственности за правонарушения в сфе-
ре благоустройства, содержания объектов и 
производства работ на территории МО, п.20, 
ч.1, ст.11, п.3, ч.4, ст.35; 

Устав города Люберцы, 
Постановление Главы города Люберцы № 

08-ПГ от 11 августа 2006 г. «О сносе (демон-
таже) самовольно установленных гаражей, 
ракушек, пеналов и металлических тентов на 
территории города Люберцы».   

Во-вторых, в Земельном Кодексе РФ за-
писано, что земля является государственной 
собственностью (п.4, ст.19) и в случае само-
вольного занятия земельного участка нару-

шенное право на него подлежит восстанов-
лению (п.1-2 ст. 60).

В-третьих, Градостроительный Кодекс 
РФ  определил порядок использования зем-
ли строго по целевому назначению.

В-четвертых, Гражданский Кодекс РФ 
гласит, что право собственности не должно 
нарушать права и охраняемые законом ин-
тересы других лиц (ст.209). В данном случае 
право собственности на металлический тент 
или ракушку не должно нарушать права госу-
дарства на собственность на землю.

И, наконец, в-пятых. Администрация го-
рода Люберцы, осуществляющая свои пол-
номочия на территории города, может (и 
даже обязана!) в административном порядке 
восстановить нарушенное право государства 
на собственность на землю. Как? Очень прос-
то - путем освобождения земельных участков 
от самовольного захвата.

… Собравшиеся на траурною церемо-
нию люберчане не очень поняли, чего 
добивается доктор Уханов. Они просто 
пожимали плечами и опускали головы, 
глядя на этот дурацкий и хамоватый фарс, 
затеянный в Люберцах 22 июня 2009 года 
- в 68 годовщину начала Великой Отечес-
твенной. 

  М.Бабаков

КОМУ ВОЙНА, А КОМУ – МАТЬ РОДНА

СНОСИТЬ ПОДАНО!
 Вопрос сноса ракушек стоит в городе давно. И то: киваем на Моск-

ву, завидуем ее красотам и чистоте, требуем порядка, а как дело до-

ходит до уборки или сноса – сразу в кусты! 

 Немного статистики: 
- на 160 тысяч люберчан при-

ходится 85 тысяч автомобилей;
- каждая десятая из них со-

держится в ГСК или на охраня-
емой стоянке;

- в городе ГСК и автостоянок 
– 73 штуки;

- более 70 тысяч личных авто 
горожане ставят во дворах, на 
пустырях, на газонах, проезжей 
части, возле электроподстан-
ций, у котельных, тепловых пун-
ктах, а также на коммуникации;

- в Люберцах незаконно ус-
тановлено 5000 гаражей-раку-
шек.

 А теперь о деле. Еще в 2006 
году Глава города Люберцы Ми-
хайлов В.А. подписал постанов-
ление № 08-ПГ «О сносе (демон-
таже) самовольно установленных 
гаражей-ракушек, пеналов и ма-
таллических тентов на террито-
рии города Люберцы». Из семи 
пунктов этого постановления 
выполнен был тогда только один 
- №5 (об опубликовании данного 
документа в печати). Хотя  пунк-
том №1 запрещалось с 1 сентября 
2006 года устанавливать какие бы 
то ни было гаражные сооружения, 
ракушки распространялись все 
больше, шире и дальше. 

 За 2006-2007 годы в Любер-
цах все же убрали 80 незаконных 

гаражей. Их ликвидировали непо-
далеку от Некрасовской свалки в 
принудительном порядке, а де-
монтированное железо сдавалось 
во Вторчермет.

 В 2008 году город избавили уже 
от почти 400 ракушек, пеналов, 
тентов. Их снос  диктовался необ-
ходимостью капитального ремон-
та автодорог, придорожной поло-
сы и тротуаров, в зоне которых эти 
постройки находились.  Многие 
ракушки стояли (и еще стоят!) на 
инженерных коммуникациях, се-
тях электроснабжения и связи. 
Например, на улицах Шевлякова 
и Коммунистической убрали 94 
ракушки, на Побратимов еще 22, в 
городке «Б» - 11 и так далее.

Конечно, снос ракушек сопро-
вождался скандалами, угрозами, 
истериками. Некоторые владель-
цы обращались в прокуратуру. 
Вопросы задавали всякие, к при-
меру: почему раньше ракушки не 
сносили, мы, мол, тут более 10 лет 
ими пользуемся и – ничего?  Да 
потому, отвечали им, что теперь 
в городе есть власть, за которой 
– закон и желание сделать Любер-
цы лучше и чище.

Однако, что взамен ракушек 
могут получить граждане? Город 
построит (и уже строит) цивилизо-
ванные парковки. Принято и пред-
ложение ОАО «ЛГЖТ» комплексно 

обустроить автостоянки сборно-
разборными навесами в сущест-
вующих придомовых территориях. 
Вот список адресов: 

- ул.Авиаторов,42 (47 машино-
мест), 

- ул.Московская, 16 (73 маши-
номеста), 

- ул.Юбилейная, 1-3 (32 маши-
номеста), 

- ул.Побратимов, 19а-
ул.Воинов-Интернационалистов, 
8 (120 машиномест).

В мае этого года «Фонд содейс-
твия реконструкции и благоуст-
ройству», имеющий опыт работы 
по данной проблеме с Правитель-
ством Москвы, приступил к демон-
тажу ракушек и гаражей по улицам 
Побратимов,19 и Воинов-Интер-
националистов,8. Сейчас на этой 
территории все убрано и ведется 
планировка.  

И здесь не обошлось без скан-
дала, да еще какого! Обвинили 
администрацию, вышел ряд ма-
териалов в защиту ракушечников 
в районной прессе. А как вам, 
частные собственники железа, 
такой факт? В одной из вскрытых 
ракушек было обнаружено полто-
ры тонны бензина в пластиковых 
канистрах, а  другое вместилище 
доверху забито авторезиной. До 
ближайшего дома чуть больше 10 
метров. А еще раньше в ракуш-
ке на Комсомольском проспекте 
были обнаружены боеприпасы 
(ведется следствие). И вообще: 
половина ракушек стоит пустой. 
Для чего, для кого? По существу 
это просто сараи с хламом. 

Сознательные люберчане, чьи 
ракушки стояли у дома № 29 по 
улице Урицкого, после уведомле-
ния в течение недели самостоя-
тельно вывезли свои гаражи – без 
шума, пыли и истерик. На этом 
месте уже начаты работы по раз-
бивке сквера.

Как еще можно избавиться от 
ракушек и предложить их хозяевам 
как-то иначе хранить свои авто? 
Например, можно реконструиро-
вать и расширить заездные кар-
маны в придомовых территориях. 
Ведь старые нормы, при которых 

возле домов предусматривались 
гостевые парковки на 5-10 машин, 
давно устарели. Такая работа бу-
дет проведена на улицах Побра-
тимов, Попова, Льва Толстого, 8 
Марта, Московской, в поселке Ка-
линина. Удастся при этом снести 
более 40 ракушек. Этим займется 
подрядная организация, которая 
будет обустраивать проезды.

Ставится вопрос компенсации  
владельцам сносимых ракушек, 
особенно по отношению к пенси-
онерам и инвалидам, которые не 
могут уплатить стоимость маши-
номеста в полном объеме. Извес-
тно ведь, что в Москве не удалось 
решить проблему «народного га-
ража» именно из-за высокой сто-
имости машиноместа, которую 
предложили подрядчики. 

А как в Люберцах? Расчеты под-
рядных организаций показывают, 
что у нас цена  одного машино-
места с учетом демонтажа, выво-
за и дальнейшим обустройством  
будет составлять примерно 90000 
рублей (в Москве эта цифра в три 
с лишним раза выше – 300000 руб-

лей). Причем, Москва идет по пути 
строительства парковок через 
договор долевого строительства 
с последующим получением со-
инвестором прав собственности 
на машиноместо (помните недо-
строй и обманутых дольщиков?). 
А в Люберцах подрядчик передает 
пользователю машиноместо по 
договору и акту приема-переда-
чи. 

…Скоро наступит черед сносить 
ракушки в гарнизоне – в городке 
«А». Подготовительную работу по 
дискредитации этой деятельности 
уже начали власти района, кое-кто 
из депутатов городского Совета. 
Удивительно, как непоследова-
тельны эти господа: требуют как 
можно быстрее превратить Лю-
берцы в оазис чистоты и поряд-
ка, и в то же время всеми силами 
препятствуют этому нормальному  
и давно ожидаемому начинанию. 
Да еще и людям врут, как всегда… 
Нехорошо!

             А.Полетаев 



№ 9 (55) 26 июня 2009 года 33

КОРОТКО

ГОРОД СТАЛ ХОЗЯИНОМ ДОРОГ
С 1 июня этого года, в соответствии с распоряже-

нием Правительства Московской области, все доро-
ги, находящиеся на территории Люберец перешли в 
собственность города, а вместе с ними - и все забо-
ты о дорожном ремонте, который теперь будет осу-
ществляться на средства из городского бюджета. 
Администрацией города был проведен аукцион на 
выполнение работ по ремонту асфальтового покры-
тия и капитальному устройству придорожных терри-
торий и выбрана подрядная организация. Контракт 
подписан с компанией ООО «СТРОЙКОМ».

Надо сказать, что город принимает новые обя-
зательства с полной моральной готовностью, ведь 

многое было сделано еще до принятия официаль-
ного решения – провели ямочный ремонт, очистили 
придорожные территории от мусора после зимы, 
покрасили бордюры.

Капитальное устройство будут проводить в по-
рядке необходимости, начиная с самых разбитых 
участков автомобильных дорог. Первые на очереди 
– Комсомольский пр-т, 7а и ул. Побратимов, 30. 

Адресный перечень включает 32 объекта, 
среди которых внутриквартальные и внутри-
дворовые проезды, отдельные участки дорог на 
территории города. Капитальный ремонт плани-
руется завершить до 1 сентября 2009 года.

ЗА ЗАГСОМ ПОСТРОЯТ ДЕТСКУЮ ПЛОЩАДКУ
Силами ОАО «ЛГЖТ» начата работа по комплексному благоустройству придомовой 

территории по адресу Октябрьский пр-т, д. 122, 124, 126. Вскоре здесь, за Люберецким 
ЗАГСом, появится новая детская площадка, будет устроена зона отдыха с обязательным 
озеленением территории.

НОВАЯ СПОРТИВНАЯ ПЛОЩАДКА В ШКОЛЬНОМ ДВОРЕ
Благоустройство территории люберецкой средней школы №6 выйдет за рамки обычно-

го. Здесь будет возведена современная спортивная площадка, строительство которой уже 
начато силами ООО «Люберецкий автодор». Директор данной организации Борис Сайфут-
динович Мухаметдинов - выпускник этой школы.

ЧУВСТВУЕМ ЗАБОТУ И ВНИМАНИЕ

В адрес городской администрации пришло письмо от Людмилы Золотаревой, прожива-
ющей по улице Новая, дом 12. Она пишет о том, что жители улиц Парковая-Новая очень об-
радованы тем обстоятельством, что у них капитально отремонтированы дороги. Отдельную 
благодарность Л. Золотарева выражает сотрудникам городской администрации Алексею 
Ивановичу Алексееву и Михаилу Ефимовичу Байзакову, проявивших профессионализм, а 
также внимание к нуждам жителей.

Для справки: этим летом в городе Люберцы будут отремонтированы 34 придво-
ровые территории общей площадью около 30000 квадратных метров.

МНЕНИЕ

ВОПРОС:
НОВАЯ АЛЛЕЯ

- Я живу на улице Черемухина, где долгие годы мы не видели, 
чтобы что-то менялось в деле озеленения и благоустройства. 
Но в этом году, весной, возле домов №№ 8, 10, а также на тер-
ритории школы № 25, все изменилось: вдоль пешеходной доро-
ги появилась настоящая аллея из молодых красивых деревьев. 
Специально пересчитал: посажен 21 клен, выросли нарядные 
туи. Деревья хорошо прижились, в жаркие дни теперь они дают 
тень и прохладу, а воздух в нашем микрорайоне, конечно, ста-
нет чище.

А Сизов, пенсионер

НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ В СТОЛИЦЕ
- Очень рада, что в моем родном городе появились красивые, 

благоустроенные микрорайоны, которые ничем не отличаются 
от столичных. Возьмем, к примеру, начало улицы Кирова. Ухо-
женные дворики, газоны, клумбы. Что и говорить, прекрасно 
видно:  работа по благоустройству городской администраци-
ей ведется планомерно, продуманно, комплексно. Напротив 
магазина «Пятерочка» в кратчайшие сроки отремонтирован 

пешеходный переход, в который теперь приятно и не страшно 
спуститься. И таких примеров по Люберцам – множество. Мы 
каждый день видим перемены к лучшему. Вот только сами жи-
тели не всегда поддерживают усилия властей и не соблюдают 
чистоту и порядок…

М. Пантелеева, бухгалтер

ВЕРЮ В ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ
- Все мы знаем, какие тополя сажали в городе раньше: в июне 

опять полетел тополиный пух, глаза слезятся, чихаем все… Но 
сейчас в городской администрации, это видно по новым по-
садкам, грамотно подходят к выбору саженцев. У нас на Мар-
шала Полубоярова посадили серебристые тополя, которые не 
«пылят», и очень красивы. Цветники, кустарники, новые скверы, 
аллеи. Я верю, что благоустройство дойдет и до наших несчас-
тных дорог, которые в гарнизоне сто лет не ремонтировались. 
Надо верить в перемены к лучшему. Судя по делам городской 
власти, эти перемены обязательно произойдут.

А. Александрова, учитель.

ПРОБЛЕМА

РЫНКИ БЕЗ ГРАНИЦ
На привокзальной площади есть территории, где располагаются 

рынки «Русское поле», «Гоша» и «Сибагропром». Эти торговые органи-
зации требуют постоянного, пристального внимания руководства ад-
министрации города. 

Проблема не только в том, что необходимо контролировать соблю-
дение ими правил торговли, санитарных норм. Дело в том, что часть 
территории используется здесь не по назначению: загромождаются 
пожарные проходы, на месте гостевых стоянок автотранспорта уста-
навливаются лотки несанкционированной розничной торговли и так 
далее. Одним словом, разрушается установленная схема размещения 
объектов рынка, предписанная торговым организациям. Территория, по 
которой должны ходить жители города, где они могли бы припарковать 
свои автомобили, что называется, сжимается, как шагреневая кожа. По-
лучается, что рынок существует не для удобства горожан, а для удобс-
тва своих работников.

Глава города В.А. Михайлов дал предписание торговым организа-
циям в кратчайший срок освободить незаконно занятую территорию и 
навести здесь порядок в соответствии с теми обязательствами, кото-
рые руководители рынков брали на себя, заключая договоры об аренде 
территорий. На совещании у Главы администрации г. Люберцы руково-
дители различных городских служб (УВД, ГИБДД, АТИ, ФМС, пожарной 
службы) представили свои предложения по наведению порядка на рын-
ке у привокзальной площади.

За ходом устранения всех отмеченных нарушений совместно с конт-
ролирующими и надзорными органами будут следить сотрудники отде-
ла торговли, общественного питания и бытового обслуживания адми-
нистрации г. Люберцы во главе с начальником управления Н. В.Лухтан.

Я. Соснова

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ РАБОТЫ ПО ОЗЕЛЕНЕНИЮКАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ РАБОТЫ ПО ОЗЕЛЕНЕНИЮ                              
И БЛАГОУСТРОЙСТВУ ГОРОДА ЛЮБЕРЦЫ?И БЛАГОУСТРОЙСТВУ ГОРОДА ЛЮБЕРЦЫ?
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ИНТЕРВЬЮ В НОМЕР

НАС ТОРОПИТ ВРЕМЯ
В бюджетах больших и малых городов страны, 

а также поселков и деревень есть статья «бла-
гоустройство». В зависимости от возможностей 
наполнение этой статьи бывает самым разным  
- от рубля до сотен миллионов. Соответствен-
ным оказывается и результат. Вот, скажем, Лю-
берцы: пока на благоустройство можно было 
использовать самые мизерные средства, город 

выглядел прифронтовой зоной. Теперь, как го-
ворится, жизнь налаживается. Правда, не так 
быстро, как хотелось бы. От чего это зависит, 
есть ли у города политика в деле благоустройс-
тва, какая помощь требуется и нужна ли она во-
обще? Об этом и многом другом -  в интервью с 
Главой города Люберцы В.А.МИХАЙЛОВЫМ.

- Владимир Алексеевич, так есть ли 
у городской администрации политика 
благоустройства и что лежит в ее осно-
ве?

- Политика, конечно, есть: Люберцы долж-
ны стать одним из лучших, красивых уют-
ных и зеленых городов Подмосковья и для 
этого нужно использовать все возможные 
средства бюджета и внебюджетные пос-
тупления. А в основе такой политики – План 
по благоустройству, который рассчитан на 
2008-2010 годы. В соответствии с ним мы и 
работаем. 

- Как финансируется благоустройс-
тво, на что тратятся эти средства? 

- Относительно финансирования могу 
сказать: город Люберцы, как это прописа-
но в Федеральном законе о местном само-
управлении № 131-ФЗ, получил не только 
полномочия в полном объеме лишь с 1 ян-
варя 2008 года, но и собственный бюджет, а 
также право на формирование его расход-
ных статей. 

В 2006 и 2007 годах город жил по сметам, 
которые определял и утверждал район. Для 
справки: нам выделялось на благоустройс-
тво города чуть более 5 миллионов рублей в 
год (мусор не соберешь, не говоря о каких-
то серьезных делах и проектах).

Уже в прошлом, 2008 году, благодаря 
собственному бюджету мы направили на 
благоустройство более 150 миллионов руб-
лей: на капитальный ремонт дворов и про-
ездов, на устройство детских и спортивных 
площадок, зон отдыха – скверов, озелене-
ние города, на создание цветников, ремонт 
фасадов жилых домов и т.д.

Мы закупили для МУП «ТрансСервис» 
необходимую технику: сегодня с лопатой и 
метлой далеко не уедешь.

В бюджете 2009 года на проведение ра-
бот по благоустройству города предусмот-
рены примерно такие же суммы расходов. 
Направления благоустройства те же, что и 
в 2008 году.

Необходимые конкурсы по определению 
подрядчиков уже проведены. Исполнители 
приступили к работам.

В этом году большое внимание уделено 
озеленению города – будет посажено более 
4000 деревьев и 14000 кустарников. На се-
годняшний день уже высажено почти 3000 
деревьев и 10000 кустарников. Остальные 
посадки продолжим в сентябре-октябре.

- Откуда берете посадочный материал 
– цветы, деревья и кусты?

- Мы сотрудничаем с Мытищинским 

совхозом декоративного садоводства. 
Это филиал государственного унитарно-
го предприятия «Мосзеленхоз». Здесь в 
соответствии с новыми технологиями вы-
ращивают высококачественные саженцы 
деревьев-крупномеров, их доставляют в со-
ответствующей упаковке, вместе с грунтом. 
Работы ведут специалисты совхоза, они же 
обеспечивают гарантийный уход до тех пор, 
пока дерево не приживется на люберецком 
грунте. В этом же направлении активно ра-
ботает и наше муниципальное предприятие 
«ТрансСервис». А сажаем новые 3-5 метро-
вые деревья на месте старых и засохших. 
Да это видно…

- Люберчане изъявляют желание по-
мочь?

- К сожалению, желающих мало. В ос-
новном, помогают учащиеся техникумов 
и колледжей, некоторых школ. Увы, про-
шли те времена, когда озеленением своих 
дворов активно занимались сами жильцы. 
Сейчас в ходу другие примеры. Вот поса-
дили мы на улице Коммунистической целую 

аллею молодых лип, где с удовольствием 
гуляют дети, мамаши с колясками,  спешат 
по своим делам прохожие. Однако любо-
вались такой красотой недолго: несколько 
5-ти метровых деревьев уже кто-то выко-
пал. Около памятника-вертолета на улице 
Побратимов побили все фонари, истоптали 
газоны, разбили вазоны и также выкопали 
несколько елей. Что бы ни случилось, как 
бы ни портили зеленую округу хулиганы, мы 
будем продолжать благоустройство города, 
как задумали.

- Как спланированы зоны ответствен-
ности городских территорий, и кто за 
что отвечает?

- Условно город по зонам ответственнос-
ти можно поделить на три части. За боль-
шинство внутридворовых территорий отве-
чает ЛГЖТ. В бывших военных городках «А» 
и «Б» - Люберецкая управляющая кампания 
(ЛУК). Там, где созданы ТСЖ,  за прилега-
ющую к их домам территорию отвечают эти 
товарищества. 

- А дороги?
- До 1 июня этого года за дороги отвечала 

областная структура - «Мосавтодор». А те-
перь, в связи с финансовым кризисом, Пра-
вительство Московской области приняло 
решение о передаче дорог городским посе-
лениям (за исключением Октябрьского про-
спекта, улиц Волковской и Смирновской). 
Хотя надо отметить, что пока люберецкие 
дороги были в собственности области, это 
обстоятельство сыграло для города по-
ложительную роль. Так, в 2007 году на ка-
питальный ремонт городских дорог было 
выделено областью всего 25 миллионов 
рублей, в 2007 году – уже 107 миллионов, 
а в 2008 году – 250 миллионов рублей. За 
счет этих средств провели капитальный ре-
монт с устройством бордюров, тротуаров, 
газонов большей части Октябрьского про-
спекта, микрорайона «Высшая школа», ряда 
улиц северной части города и так далее.

- А финансирование дорог также пе-
редано с 1 июня?

- Нет, дороги нам переданы без финанси-
рования. Но мы сумели отыскать средства 
и объявили торги на капитальный ремонт 
дорог в городках «А» и «Б», улиц Попова и 
Власова. Это около 30 миллионов рублей. 
Готовится конкурс на обслуживание дорог 
во втором полугодии текущего года.

- Наконец-то по гарнизону можно бу-
дет проехать комфортно! А газонов в 
Люберцах стало действительно боль-
ше…

- И это только начало! В этом году мы 
приводим в порядок газоны общей площа-
дью 8000 квадратных метров. Вы, наверное, 
заметили еще с зимы, что в Люберцах во 
дворах, на старых газонах появились горы 
нового грунта? Его мы завезли с полей быв-
шего колхоза имени Моссовета, где раньше 
выращивали картошку, морковь и капусту. 
Теперь на этой земле будут расти трава, 
цветы, деревья и кусты. 

- Да, и газоны, и деревья, и цветники 
город просто преображают. Будет очень 
жаль, если такую красоту затопчут. А 
ведь, согласитесь, трудно привить лю-
бовь к малой родине, если она некраси-
ва и неприбрана.

- Конечно, соглашусь! Поэтому моя за-
дача – сделать город действительно благо-
устроенным. Вот в этом году на капиталь-
ный ремонт внутридворовых территорий 
планируется израсходовать 50 миллионов 
рублей. Невелики деньги, но ведь лиха беда 
начало! Как говорится в народе, глаза боят-
ся, а руки делают. Я хочу, чтобы дети, выйдя 
во двор, смогли позаниматься на спортив-
ной площадке, посидеть с книгой у клумбы 
на лавочке, малыши поиграть в песочнице, 
старшее поколение пообщаться в уютном 
палисаднике. Ведь у нас почти нет сейчас 
бесплатных детских кружков и спортивных 
секций, поэтому ребятам некуда особо 
податься. Вот они и гуляют, где придется, 
попадают в плохие компании, маются от 
безделья и скуки. Красивый, чистый, бла-
гоустроенный двор должен вернуть нам 
наших детей и внуков. Поэтому в этом году 
мы установим еще 25 детских площадок во 
дворах (в прошлом году установили столько 
же). Адреса размещения согласованы с де-
путатами городского Совета депутатов.

- Вам нравится лицо нашего города 
– его архитектурный облик, например?

- Пока не очень. Но мы и этим занима-
емся. Например, оформляем фасады. Их 
цветовое решение разрабатывает главный 
архитектор города, а работы выполняют 
специалисты ОАО «ЛГЖТ». При этом мы 
понимаем, что и в этом вопросе необходим 
комплексный подход. Можно качественно и 
красиво отремонтировать фасады, забыв 
при этом о подъездах, тротуарах, отмост-
ках, лестницах и так далее. Поэтому уста-
новил твердое правило: сначала ремонт 
подъездов, кровель, тротуаров, а уж потом 
– фасады. Примеров таких пока немного: 
дома на улице Смирновской, Октябрьском 
проспекте, 115 квартале, теперь уже и на 
улице Митрофанова. Уверен, что этот спи-
сок со временем обязательно увеличится. 
Что до других объектов архитектуры в го-
роде, то и здесь мы начали делать дело: тот 

же памятник-вертолет МИ-24 со сквером на 
улице Побратимов, памятник Добрый Ангел 
Мира со сквером, памятный знак на месте 
захоронения участников революции 1905 
года и советских воинов, умерших в любе-
рецких госпиталях в Великую Отечествен-
ную войну, мемориальные доски на домах, 
где жили легендарный директор завода 
имени Ухтомского Попов и летчик авиапол-
ка «Нормандия-Неман» Н. Туниев, памят-
ные стелы к 385-летию города Люберцы на 
Октябрьском проспекте и на 115 квартале, 
даже оригинально оформленная наружная 
труба теплотрассы на улице Юбилейной 
создает определенный архитектурный ко-
лорит. У нас появился фонтан перед кино-
центром «Октябрь», скоро построим еще, в 
северной части. 

- И все это на бюджетные деньги?
- Нет, мы еще не так богаты. Нам помога-

ют люберецкие предприниматели. Так, Доб-
рый Ангел Мира установлен при содействии 
Международной организации сторонников 
мира и наших бизнесменов. Памятник-
вертолет также установили за счет любе-
рецкого бизнеса. А вот благоустройство 
вокруг этих двух памятников выполнено на 
средства городского бюджета. Сейчас мы 
проводим большие работы на набережной 
Наташинских прудов и здесь нам также по-
могают предприниматели из Люберец. Ра-
боты завершатся уже в этом году.

- Примеры для подражания у города 
есть?

- Конечно, есть. Их много. Взять те же 
города Раменское и Дзержинский, Бала-
шиху. Наконец, под боком Москва. Вот на 
днях подписал распоряжение о проведении 
конкурса «Люберецкий дворик». Его ито-
ги подведем ко Дню города. Известно, что 
в Москве такое движение за лучший двор 
существует уже несколько лет, это начина-
ние подхватили не только в области, но и во 
многих городах России. Вот и у нас пусть 
будет как можно больше уютных, чистых и 
красивых дворов! Соревноваться есть кому: 
в Люберцах восемь ЖЭУ, несколько десят-
ков ТСЖ и ЖСК. 

- Таким образом, благоустройство 
без участия общественности, люберчан 
изначально лишено смысла. Ведь все, 
что делается в городе, это для блага его 
жителей.

- Согласен целиком и полностью! Я ведь 
неоднократно говорил, что мы только в 
самом начале большого пути, мы только 
начали выполнять то, что запланировали в 
Программе по благоустройству территорий 
города. По сути работаем только второй 
год, в то время как другие районы Москов-
ской области по-серьезному занимаются 
благоустройством по десять и более лет. 
Мы обязаны для Люберец этот срок со-
кратить во что бы то ни стало. Будем при-
знательны и благодарны всем, кто примет 
непосредственное участие в реализации 
наших больших и понятных планов – для 
Люберец и люберчан!

- Желаю успехов! Спасибо.   

Т. Александрова
“ЛП” №23 от 18.06.2009
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И ЛЮБЕРЧАНЕ!
Вопросы к Главе города Люберцы 

Михайлову В.А., опубликованные в 
разных СМИ. 

Плохое состояние дворов и террито-
рии дома № 62 по октябрьскому про-

спекту. Сроки и планы ра-
бот? 

К сожалению последние двадцать лет 
придомовые территории в городе Любер-
цы капитально не ремонтировались. Адми-
нистрация города разработала программу 
капитального ремонта придомовых терри-
торий на 2008-201- гг. Данная Программа 
включает 689 объектов, в том числе и тер-
риторию по указанному адресу. В 2008 году 
на выполнение Программы было выделено 
55 миллионов рублей, в 2009 году – при-
мерно столько же.

Тревогу вызывают бесконтрольное 
движение транспортных потоков в цент-
ре микрорайона на улице Митрофанова 
и самовольное возведение двух торго-
вых павильонов на остановочном пункте 
«3-я Красногорская улица», что сузило 
здесь часть дороги + машины разбили 
подъездные пути к остановке.

С 1 июня 2009 года все дороги переда-
ны в муниципальную собственность горо-
да. Городская Комиссия по безопасности 
дорожного движения (Багаев А.В.) уже 
приступила к разработке предложений по 
упорядочению движения транспорта, в том 
числе и на улице Митрофанова. Проводится 
проверка законности установки торговых 
точек на автобусных остановках. Останов-
ки, придорожные территории в соответс-
твии с паспортами дорог также переданы в 
собственности города. Незаконно установ-
ленные палатки будут демонтированы. 

Гаражи растут как грибы. Жалуются 
жители дома № 33 по ул.3-ей Красно-
горской, Гоголя, Попова и Л.Толстого, 
родители школы № 11. Много обраще-
ний от недовольных хозяев гаражей-ра-
кушек, которые протестуют против того, 
что их якобы заставляют регистриро-

ваться через одну из уполномоченных 
администрацией города компаний.   

Все «ракушки» установлены в городе без 
соответствующих разрешений. Админист-
рацией города принято решение о демон-
таже этих сооружений. Работа уже прово-
дится. В 2008 году демонтировано в городе 
около 400 «ракушек», в 2009 году – уже более 
– уже более 400. Всего в городе незаконно 

установлено более 5000 «ракушек». В ре-
зультате проводимой работы выяснилось: 
50-60 процентов «ракушек» - просто сараи 
для хранения хлама. Кстати, данные работы 
проводятся и в других городах Московской 
области, в частности, в Балашихе, Химках, 
Раменском и других. Москва приняла реше-
ние о сносе «ракушек» до конца этого года. 
Но одновременно автомобилистам предла-

гаются различные варианты парковок для 
личного транспорта (открытых, закрытых, 
многоуровневых). Кроме того, в настоящее 
время отрабатываются возможности стро-
ительства многоэтажных гаражных комп-

лексов как в новых микрорайонах города, 
так и в существующих. По нашим данным, 
большинство жителей положительно оце-
нивают работу администрации города по 
сносу «ракушек».

Как работает городская администра-
ция в деле благоустройства с ТСЖ и дру-
гими формами объединений? 

Формы работы образные: методические 

консультации специалис-
тов, участие в совещаниях, организация 
конкурсов на лучший двор и так далее. Мы 
по просьбам ТСЖ, ЖСК и других выделяем 
посадочный материал, оказываем помощь 
техникой. В городе достаточное количес-
тво ТСЖ, которые обустраивают свои тер-
ритории, обеспечивают чистоту и порядок 
за счет собственных средств. Но есть и 
«нахлебники», которые считают, что самое 
главное – заставить дворы своими «ракуш-
ками», а там, как говорится, и трава не рас-
ти. В таких ситуациях нам помогают органы 
административно-технического надзора.

Администрация города и Вы лично в 
прошлом году приняли решение о взи-
мании налогов с образовательных и ме-
дицинских учреждений, пообещав, что 
эти средства пойдут на нужды данных 
учреждений. Какие суммы планируется 
собрать и сколько из них город потратит 
на объекты медицины и образования?

Ни администрация города, ни я лично не 

принимали решения о взимании налогов с 
образовательных и медицинских учрежде-
ний. Какие налоги должны поступать в до-
ходы бюджета города Люберцы, района, го-
родского округа и так далее, определяется 
Бюджетным кодексом РФ. В данном случае 
речь идет о земельном налоге. В бюджете 
Люберецкого района финансирование рас-
ходов по уплате земельного налога бюд-
жетными организациями предусмотрено 
на счет субвенций областного бюджета. 
И эти деньги выделены в полном объеме. 
При таких условиях финансирования ни 
районный бюджет, ни муниципальные 
районные учреждения (здравоохране-
ния и образования в том числе) никаких 
потерь не несут. Просто до получения 
городом Люберцы с 1 января 2008 года 
полномочий и собственного бюджета зе-
мельный налог бюджетных организаций 
оставался у района. По 2009 году он со-
ставляет около 30 миллионов рублей. Со 
своей стороны администрация и депута-
ты Совета депутатов города, используя 
имеющиеся различные возможности, 
как оказывали, так и в дальнейшем будут 
оказывать помощь учреждениям образо-
вания, здравоохранения и культуры. Так, 
городом выполнены работы по асфаль-
тированию территорий и подъездных пу-
тей роддома, Станции скорой помощи, 

поликлиники № 4, больницы имени Ухтомс-
кого, травмпункта, школы радости, детско-
го сада № 58, смонтирована спортивная де-
тская площадка в лицее № 42. Больницам, 
школам и детским учреждениям постоянно 
оказывается помощь в благоустройстве 
территорий, озеленении дворов и так да-
лее. В июне начаты работы по комплексно-
му благоустройству территории школы № 6 
с обустройством современной спортивной 
площадки.

В аукционах по посадке деревьев, 
кустов и цветников победили компании, 
предложившие цены в два раза ниже за-
явленных. Это говорит о том, что цены 
на эти услуги были завышены админис-
трацией города уже изначально или, по-
лучив контракты, эти фирмы выполнят 
работы соответствующе – в два раза 
понизив качество? Кто контролирует эти 
работы?

По посадке деревьев: Комиссией по 
контролю над целевым использованием 
денежных средств, полученных для прове-
дения компенсационной посадки зеленых 
насаждений в городе Люберцы в 2009 году 
(компенсационные деньги могут быть пот-
рачены в соответствии с законом только на 
озеленение, чему я только рад), были про-
ведены необходимые маркетинговые ис-
следования рынка саженцев и кустарников, 
а также стоимости работ по их посадке. За-
тем были рассмотрены ценовые предложе-
ния 12 компаний, осуществляющих данные 
работы. Сопоставив и проанализировав 
предложения, Комиссия рекомендовала 
заключить договор на посадку деревьев и 
кустарников с филиалом Государственно-
го унитарного предприятия «Мосзеленхоз» 
- Мытищинским совхозом декоративного 
садоводства. Совхоз предложил цены по 
отдельным видам посадочного материала в 
среднем на 15 процентов ниже, чем другие 
компании. Данное хозяйство само выращи-
вает саженцы, обеспечивает их посадку и 
гарантийный уход в течение 3 лет.

По посадке цветов: открытый аукцион 
проводился в соответствии с Федеральным 
законом № 94-ФЗ «О размещении заказов 
на поставку товаров, выполнение работ, 
оказание услуг для муниципальных и госу-
дарственных нужд». В открытом аукционе 
приняло участие 9 компаний. Администра-
цией цены на выполнение работ по посадке 
цветов были определены по результатам 
изучения рынка и сметам на выполнение 
необходимого объема работ. Победителем 
аукциона стало ООО «АгроСервис», терри-
ториально расположенное в Красково. ООО 
«АгроСервис» сумело предложить цену 
на выполнение работ по посадке цветов 
действительно в 2,5 раза ниже, поскольку 
данное предприятие само занимается вы-
ращиванием рассады, выполняет работу 
по посадке и уходу. Мы очень признатель-
ны ООО «АгроСервис» за такое снижение 
стоимости работ в условиях финансового 
кризиса. Сэкономленные на аукционе де-
ньги нами будут направлены на другие виды 
работ по благоустройству. Контроль над ра-

“Мне довольно часто задают вопрос: кто рас-
поряжается землей в городских и сельских по-
селениях? 

Отвечаю: Землей города Люберцы в соответс-
твии с Федеральным законодательством распо-
ряжается администрация Люберецкого района 
и Глава Люберецкого района Ружицкий В.П.

Я, как Глава города, землю не продаю и в арен-
ду не сдаю“.
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ЛЕТОПИСЬ ВОЙНЫ

«ПУТЬ К ПОБЕДЕ БЫЛ 
В конце июня 1941 года  началась Великая Отечественная война 

– самая жестокая и кровопролитная в истории человечества. Лю-
берчане участвовали в ней вместе со всем советским народом. 
Около 15000 наших земляков не вернулось с полей сражений. А те, 
кому посчастливилось остаться в живых, навсегда запомнили те 
дни и годы, битвы, походы, боевых товарищей. И, конечно, великих 
полководцев. Среди них – маршал ЖУКОВ. Интервью с маршалом 
записал известный журналист В.Песков.  Мы публикуем его сегод-
ня с небольшими сокращениями. 

- Георгий Константинович, всякий 
раз, вспоминая войну, мы неизбежно 
возвращаемся к ее началу. Вы были на-
чальником генерального штаба. Что вы 
знали о приближении войны? Каким для 
вас было утро 22 июня?

- О подготовке германии к войне с нами 
к середине июня скопилось довольно мно-
го сведений. Разумеется, обо всем этом 
докладывалось Сталину, но он относился 
к этим сведениям с преувеличенной осто-
рожностью. 

21 июня мне позвонили из Киевского ок-
руга: «К пограничникам явился перебежчик 
– немецкий фельдфебель. Он утверждает, 
что немецкие войска выходят в исходные 
районы для наступления и что война на-
чнется утром 22 июня». Мы с маршалом 
Тимошенко и генерал-лейтенантом Ватути-
ным немедленно поехали к Сталину с целью 
убедить его в необходимости приведения 
войск в боевую готовность. Он был озабо-
чен.

- А может, перебежчика нам подбро-
сили, чтобы спровоцировать столкнове-
ние?..

Приказ о проведении армии в боевую го-
товность был передан войскам в ночь на 22 
июня. В 12 часов ночи из Киевского округа 
сообщили, что в наших частях появился еще 
один немецкий солдат. Он переплыл реку и 
сообщил: «В четыре часа немецкие войска 
перейдут в наступление…».

В 3 часа 17 минут позвонил командующий 
Черноморским флотом: «Со стороны моря 
подходит большое количество неизвестных 
самолетов…».

Война… Я немедленно позвонил Сталину, 
доложил обстановку и попросил разреше-
ния начать ответные боевые действия. Он 
долго не отвечал. Наконец сказал: «Приез-
жайте в Кремль…».

В 4 часа 30 минут мы с Тимошенко вошли 
в кабинет Сталина. Там уже были все чле-
ны Политбюро. Сталин, бледный, сидел за 
столом с нераскуренной трубкой. Он ска-
зал: «Надо позвонить в германское посоль-
ство…». В посольстве ответили, что посол 
граф фон Шуленберг просит принять его 
для срочного сообщения…

- Итак, приближение войны чувство-
валось. В чем же причины промедления 
с приведением страны в боевую готов-
ность?

- Одна из важных причин состоит в том, 
что Сталин был убежден: войне удастся 
оттянуть, удастся закончить перестройку и 
оснащение армии. Он опасался, что наши 
действия будут предлогом для нападения. 

Судить о моменте, сложившемся перед 
войной, надо с учетом международной об-
становки того времени. Многое было не-
ясным. Англия и Франция вели двойную 
игру. Они всеми силами толкали Гитлера на 
восток. Вообще есть глубокие объективные 
причины, предопределившие затяжной ха-
рактер войны с огромными для нас жертва-
ми, с огромным напряжением сил.

- Каковы же эти причины?
- Двумя словами тут не ответишь. Многое 

объясняет историческая неизбежность си-
туации.

Сейчас, оглядываясь назад и тщательно 
все взвешивая, я твердо могу сказать: дело 
обороны страны в своих основных, главных 
чертах велось правильно. На протяжении 
многих лет в экономическом и социальном 
отношении делалось все или почти все, 
что возможно. А в период с 1939-го и до 
половины 1941-го годов народом и парти-
ей были приложены особые усилия для ук-
репления обороны страны, потребовавшей 
всех сил и средств.

Я вспоминаю те годы и поражаюсь, как 
много мы сделали. Развитая индустрия, 
колхозный строй, всеобщая грамотность, 
единство наций, высочайший патриотизм 
народа, руководство партии, готовой слить 
воедино фронт и тыл…

Это была великолепная основа оборонос-
пособности гигантской страны. Но история 
отвела слишком небольшой отрезок мирно-
го времени для того, чтобы все поставить на 
свое место. Многое мы начали правильно, 
но далеко не все успели завершить.

И в собственно военном отношении де-
лалось много. После Гражданской войны 
мы не имели заводов, производящих танки, 
самолеты, средства связи. Война началась 
в момент коренной перестройки армии. 
Мы получили новейшее оружие. Но про-
славленные «катюши», танк Т-34, самолет-
штурмовик и многое другое только-только 
осваивалось. Перестраивалась и система 
обучения армии. Гитлер знал это и очень 
спешил…

А теперь давайте посмотрим на нашего 
противника. Немецкая армия была к этому 
времени намного лучше оснащена, лучше, 
чем наша, отмобилизована, имела военный 
опыт, была опьянена победами.

Внезапность удара, конечно, тоже име-
ла большое значение. В руки фашистской 
армии сразу попала стратегическая ини-
циатива, и вырвать ее было очень и очень 
непросто.

Но при всех видимых победах отлаженная 
фашистская машина войны забуксовала. В 
гитлеровских штабах сразу это почувство-
вали. Вот что писал, например, генерал 
Курт Типпельскирх: «Русские держались с 
неожиданной твердостью и упорством, по-
казали совершенно невероятную способ-
ность к сопротивлению…».

Трезво сказано? Трезво и точно.

- Верховное командование направля-
ло вас на самые напряженные и ответс-
твенные участки войны. Какие сражения 
в этой связи вы могли бы назвать?

- Оборона Ленинграда. Битва за Москву. 
Сталинградское сражение. Битва на Кур-
ской дуге. Белорусская операция в 1944 
году. И конечно, сражение за Берлин. Эти-
ми операциями я или руководил, или по по-
ручению Ставки совместно с командующи-
ми фронтами занимался их подготовкой.

- Какое из этих сражений вам больше 
всего запомнилось?

- Этот вопрос задают мне часто, и я всег-
да одинаково отвечаю: битва за Москву. 
Это были дни величайшего испытания. 
Опасность, нависшая над столицей, была 
велика. Пришлось эвакуировать в Сибирь 
и на Волгу важнейшие заводы, некоторые 
государственные учреждения, дипломати-
ческий корпус. Но в городе осталось руко-
водство партии, остался Государственный 
Комитет Обороны, Става Верховного глав-
нокомандующего. На защиту Москвы вста-
ли все, кто мог держать винтовку, лопату, 
кто мог стоять у станков, производивших 
боеприпасы.

Не помню, какого точно числа, в штаб 
фронта позвонил Сталин.

- Вы уверены, что мы удержим Москву? 
Я спрашиваю это с болью в душе. Говорите 
честно, как коммунист.

Я ответил:
- Москву удержим…

- Известно, как тяжела война. Скажи-
те, Георгий Константинович, насколько 
физически была обстановка лично для 
вас как командующего фронтом в битве 
за Москву?

Я отвечу так же, как в 45-ом году отве-
чал Эйзенхауэру. Битва за Москву была 
одинаково тяжела как для солдата, так и 
для командующего. В период самых ожес-
точенных боев (с 16 ноября до 8 декабря) 
мне приходилось спать не более двух часов 
в сутки. Когда в сражении наступил пере-
лом, я так крепко заснул, что меня не мог-
ли разбудить. Два раза звонил Сталин, ему 
отвечали:»Жуков спит, не можем его добу-
диться».

- Переломный момент войны – Ста-
линград. Как рождался замысел этой 
знаменательной операции?

- Замысел окружения армии Паулюса 
возник в результате сложившейся обста-
новки осенью 42-го года. Сталинград стал 
местом ожесточеннейшей битвы. По мо-
ему мнению, сравнить ее можно лишь с 
битвой за Москву. Героическая стойкость 

нашей армии позволила подтянуть к Волге 
накопленные резервы, и удар по немецкой 
группировке в этом районе назрел. К этому 
времени наши командные кадры прошли 
суровую школу войны, многому научились. 
Среди них выявились талантливые люди. 
Очень возможно, что идея «котла» приходи-
ла в голову многим. Фактически же дело об-
стояло так. При обсуждении в Ставке плана 
контрнаступления мы с Александром Ми-
хайловичем Василевским обратили внима-
ние Верховного на возможность окружения 
немцев под Сталинградом. Это резко изме-
нило бы стратегическую обстановку в нашу 
пользу. Сталин все внимательно выслушал 
и спросил:»А хватит ли сил?».

Через несколько дней после произведен-
ных расчетов было доказано, что это лучший 
способ закончить битву под Сталинградом. 
Замысел немедленно начал осуществлять-
ся. Всей этой работой руководили Ставка и 
генеральный штаб.

- После Сталинградской битвы замет-
ны были качественные изменения в ар-
мии?

- Конечно. После Сталинграда армия ста-
ла как закаленный клинок, способный со-
крушить любую силу. Сражение на Курской 
дуге это великолепно подтвердило.

- Чем отличалось сражение под Курс-
ком от всех предыдущих?

- Я бы так сказал: преднамеренностью. 
Обе стороны заранее и длительное время 
готовились к сражению. Немцы полага-
ли, что мы не догадываемся об их плане. 
Они ошибались. После тщательного ана-
лиза стратегической обстановки и многих 
данных, добытых фронтовой и агентурной 
разведками, мы пришли к единодушному 
мнению: на Курской дуге немцы хотят взять 
реванш за Сталинградское поражение. О, 
разгадав планы немецкого командования, 
мы не уклонились от места, выбранного им 
для сражения. Некоторые разногласия у нас 
были только по одному пункту: обороняться 
или, выбрав время, нанести упреждающий 
удар? Тщательно все обсудив, решили, что 
прочная, глубокая (до 300 километров) обо-
рона выгоднее. Обескровить врага и потом 
всеми силами перейти в наступление.

Пятьдесят дней длилось сражение. За 
всю историю войн это, несомненно, была 
самая крупная битва.

- Георгий Константинович, расскажи-
те, пожалуйста, о Ставке Верховного 
командования, об атмосфере работы 
Ставки.

- Ставка… Это был мозговой центр войны. 
Солдат видел маленький участок фронта и 
на нем вершил свое ратное дело.  Ставка 
видела все в целом. Слово, произнесенное 
в Ставке, приводило в движение огромные 
армии. Нетрудно понять, как велика должна 
была быть мудрость любого решения, при-
нятого в Ставке.

По мере надобности в Ставку вызывались 
командующие фронтами. Все крупные опе-
рации разрабатывались с их участием. В 
свою очередь Ставка посылала своих пред-
ставителей, облеченных высшими полномо-
чиями, на решающие участки войны. Таким 
образом Ставка максимально приближала 
себя к фронтам.

Последнее слово в Ставке было, конечно, 
за Верховным главнокомандующим.

Со всеми он был одинаково строг. Но 
умел внимательно слушать, когда ему до-
кладывали со знанием дела.

Почти всегда я видел Сталина спокойным 
и рассудительным. Но иногда он впадал в 
раздражение. В такие минуты объектив-
ность ему изменяла. Не много я знал людей, 
которые могли бы выдержать гнев Сталина 
и возразить ему. Но за долгие годы я убе-
дился: Сталин вовсе не был человеком, с 
которым нельзя было спорить или даже 
твердо стоять на своем.

- Говорил ли с вами когда-нибудь Ста-
лин о личности Гитлера?

- Я помню один разговор.
Это было ночью под 1 мая 1945 года. Я 

позвонил Верховному из-под Берлина и 
сказал, что Гитлер покончил самоубийс-
твом. Сталин ответил:»Доигрался, подлец. 
Жаль, что не удалось взять его живым…».

- Георгий Константинович, как вы ощу-
щал руководящую роль партии в войне?

- Войну мы не сумели бы выиграть, и 
судьба нашей Родины могла бы сложиться 
иначе, если бы не было у нас цементиру-
ющей силы – партии. Все самое трудное, 
самое ответственное в войне в первую оче-
редь ложилось на плечи коммунистов. А ра-
бота в тылу, организация промышленности! 
Я не могу без восхищения говорить об этой 
грандиозной работе, проделанной в самые 
трудные дни. За короткое время – с июня по 
ноябрь 41-го года – более полутора тысяч 
предприятий с территории, которой угро-
жала оккупация, были передвинуты на вос-
ток и вновь возвращены к жизни.

Нынешняя молодежь знает, что такое 
стройки и большие заводы. Так вот пред-
ставьте, что авиационный завод в какие-
нибудь месяц-два перевозился и начинал 
давать продукцию на новом месте. День 
и ночь шли эшелоны с оборудованием на 
восток. Весь этот гигантский кругооборот 
происходил с величайшим напряжением 
сил, массой неурядиц, неразберихи и стол-
кновений, но совершался он безостановоч-
но, все нарастая, подчиняясь руководящей 
и организующей силе.

- Всякая война неизбежно бывает вой-
ной умов. Что вы скажете в этом смысле 
о своих противниках в немецких шта-
бах?

- Планируя операцию, учитывали вы ха-
рактер военного мышления какой-либо 
конкретной личности?

Знали немцы почерк наших командующих 
или нет, мне неизвестно. Что касается нас, 
то в начальный период войны о таких тон-
костях речь идти не могла. На втором эта-
пе войны соотношение уровней военного 
искусства противостоящих сторон начало 
выравниваться. А когда наши войска при-
обрели надлежащий опыт и советское ко-
мандование получило в свое распоряжение 
нужное количество сил и средств, оно на-
много превзошло немецкое командование, 
особенно в решении стратегических задач.

Учитывали мы, планируя очередную опе-
рацию, конкретную личность противника? 
Это трудно принимать в расчет, потому что 
любую операцию готовит не один человек. 
Но, конечно, мы знали, что, например, Ман-
штейн – человек смелый, решительный, 
Модель – расчетливый, а Кейтель – авантю-
рист. К концу войны общий уровень страте-
гического искусства в немецкой армии рез-
ко упал. Часто стало случаться: ждешь от 
противника сильного, выгодного для него 
хода, а он делает самый слабый.

Если же говорить вообще о нашем про-
тивнике в минувшей войне, то я не могу 
присоединиться к тем, кто считает опера-
тивно-стратегическое и тактическое ис-
кусство германских вооруженных сил не-
полноценным. Мы имели дело с сильным 
противником.

-Георгий Константинович, вопрос не-
военного характера. Какие из челове-
ческих чувств, по-вашему, сильнее все-
го пробудила в людях война?

-Ни одно из человеческих чувств на войне 
не затухало.

Особо я сказал бы об очень обострив-
шемся во время войны чувстве любви к Оте-
честву. Это чувство, естественное для каж-
дого человека, глубокими корнями уходит в 
историю наших нардов. И вполне понятно, в 
суровый час мы вспомнили все, чем Родина 
наша законно может гордиться. Вспомнили 
имена великих людей России, великие де-
яния и ратные подвиги прошлого.
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ДОЛГИМ И ТРУДНЫМ»
- Какие обращенные к сердцу наро-

да государственные акты, вы считаете, 
имели особое значение?

- Я назвал бы три момента, ставших, по-
моему, символами трех этапов войны:

речь Сталина 3 июля 1941 года, когда на-
роду была сказана правда о нависшей над 
нашей страной опасности;

парад в Москве 7 ноября 1941 года, кото-
рый вселил уверенность: несмотря на все 
трудности и неудачи мы выстоим;

первый салют в Москве в честь освобож-
дения Орла и Белгорода 5 августа 1943 
года. До Берлина было еще далеко, но в 
этих огнях была видна уже окончательная 
победа.

- Ваше мнение о помощи союзников?
- Эту помощь не надо сбрасывать со сче-

тов. Она, безусловно, сыграла свою роль. 
Из Англии и Америки мы получали порох, 
высокооктановый бензин, сталь некоторых 
марок, паровозы, самолеты, автомобили, 
продовольствие. Но это была лишь очень 
небольшая часть всего, что требовала вой-
на.

- Какие качества вы более всего цени-
те в солдате?

- Смелость. Преданность Родине.

- Георгий Константинович, важно ус-
лышать от вас отцовское слово, обра-
щенное к молодежи.

- Я считаю, что молодежь принесла глав-
ную жертву в войне. Сколько прекрасных 
молодых людей мы потеряли! Сколько 
матерей не дождалось с войны  детей! С 
командного пункта я много раз видел, как 
молодые солдаты поднимались в атаку. Это 
страшная минута: подняться в рост, когда 
смертоносным металлом пронизан воздух. 
И они поднимались. Многие из них только-
только узнали вкус жизни. Девятнадцать-
двадцать лет – лучший возраст в обычной 
человеческой жизни. Все впереди… А для 
них очень часто  впереди был только не-
мецкий блиндаж, извергавший пулеметный 
огонь. Мы, люди старшего поколения, этого 
не забудем. Важно, чтобы и молодые не за-
бывали.

Еще я хотел бы сказать молодым людям: 
охотники до нашей земли и наших завоева-

ний по-прежнему есть и, думаю, долго еще 
не переведутся. И потому в любой момент 
надо быть готовым к суровому часу.

- Война длилась 1418 дней. Какой из 
этих дней был для вас самым тревож-
ным, самым тяжелым, самым счастли-
вым?

- Пожалуй, самым тревожным был день 
накануне войны, 21 июня 1941 года. Очень 
тяжелыми были несколько дней в ноябре 
41-го года под Москвой. Самым счастли-
вым, конечно, был день, когда я от имени 
армии и нашего народа в пригороде Бер-
лина Карлсхорсте принимал капитуляцию 
фашистской Германии.

- Георгий Константинович, а теперь 
два слова о самом ярком, самом памят-
ном моменте войны.

- Это, пожалуй, начало штурма Берлина 
ночью 16 апреля…

До конца дней буду помнить приодерс-
кую землю, подернутую весенним туманом. 
Ровно в пять часов все началось. Ударили 
«катюши», заработали двадцать с лишним 

тысяч орудий, послышался гул сотен бом-
бардировщиков… А через тридцать минут 
жестокой бомбардировки вспыхнули сто 
сорок зенитных прожекторов, расположен-
ных цепью через каждые двести метров. 
Море света обрушилось на противника, ос-
лепляя его, выхватывая из темноты объекты 
для атаки нашей пехоты и танков. Картина 
боя была огромной впечатляющей силы. За 
всю свою жизнь я не испытал равного ощу-
щения…

И еще был момент, когда в Берлине над 
рейхстагом в дыму я увидел, как трепещет 
красное полотнище. Я не сентиментальный 
человек, но у меня к горлу подступил комок 
от волнения…

- Какой народ, по вашему мнению, 
принес наибольшую жертву в войне?

- Война от всех народов мира потребо-
вала много жертв. Я счастлив, что родил-
ся в великой стране. И разделил со своим 
народом в минувшей войне горечь многих 
потерь и счастье Победы.         

 

ВНУКИ ВЕТЕРАНОВ

А потом ребята стали свидетелями одно-
го из самых красивых зрелищ – выступле-
ния роты почетного караула.

Экскурсия по полигону была не менее 
впечатляющей. Автоматное стрельбище 
оказалось целым городом с макетами зда-
ний, мишенями и «деревянным небом» над 
головой (чтобы шальная пуля, а то и целая 
автоматная очередь, запущенная кем-то из 
новичков в воздух, не угодила в окна посе-
лившихся вокруг дачников). Ребятам пока-
зали пистолетный тир, городок гранатоме-
тания и автодром, представляющий собой 
что-то вроде «площадки» в автошколе, так-
же размеченной для прохождения разных 
элементов, выполнить которые на легковой 
машине было бы не сложно. Но попробуй-
те протиснуться между металлическими 
столбиками на шестиметровом «КАМАЗе»! 
Подготовка водителей – также одно из ос-
новных направлений работы этой воинской 
части.

Участникам предстояло первое испыта-
ние – силовые упражнения: подтягивания 
для юношей, а для девушек – отжимания и 
пресс. 

Затем метали гранаты. Здесь оценива-
лась не дальность, а именно точность попа-
дания. Простое, на первый взгляд, упраж-
нение все желающие могли отработать на 

специальном тренажере. Оказалось все не 
так просто…

Организаторы ставили одной из основ-
ных целей игры воспитание в участниках 
чувства личной и коллективной ответствен-
ности. Так, в забеге на 5 км результат всей 
команды оценивался по последнему прибе-
жавшему, причем бежать кросс от каждой 
команды должны были обязательно две 
девушки и трое ребят. Девчонки из Техни-
кума сельхозмашиностроения честно при-
знались, что оказать медицинскую помощь 
могут запросто, а вот бегать – не готовы, и 
даже отчаивались, что подведут всю коман-
ду.  Но когда к финишу пришли вместе со 
всеми, сами удивились. 

После обеда из полевой кухни, который 
единогласно был призван вкуснейшим, 
участники соревнований выстроились на 
плацу, чтобы продемонстрировать свое 
умение ходить строем и петь под аккомпа-
немент собственных шагов. Правда, с не-
привычки не у всех получалось попадать в 
такт, правую ногу то и дело путали с левой, 
но пели ребята самозабвенно. 

Сделать несколько выстрелов из учебной 
винтовки смогли даже те, кто не попал в 
команду. Всех желающих товарищ подпол-
ковник сразу предупредил о правилах тех-
ники безопасности. «Оружие шуток не лю-

бит, ошибок не прощает», – сказал Андрей 
Султанович. Слова эти были подкреплены 
реальными историями о трагических слу-
чайностях, когда халатное отношение к ору-
жию приводило к травмам и даже гибели, 
среди не только новичков, но и спортсме-
нов-профессионалов. Участники не могли 
не прислушаться – отношения с военнослу-
жащими, курировавшими мероприятие с 
самых первых минут, проведенных в части, 
строились на доверии. Было очевидно, что 
цель – не запугать учащихся, а рассказать о 
том, как в реальности живет армия, создать 
изначально правильное и объемное впечат-
ление о службе.

В отличие от стандартных уроков ОБЖ в 
атмосфере полигона как-то сразу входишь 
в роль, и даже к оказанию первой медицин-
ской помощи начинаешь относиться так, 
будто от результата зависит не только по-
беда команды в конкурсе, но и настоящая 
человеческая жизнь. Девушки заботливо 
перевязали своих «раненых», промыли во-
ображаемые раны, наложили жгуты и сде-
лали обезболивающие уколы.

После многочисленных испытаний силы 
духа и тела подполковник Хуснутдинов 
спросил участников, немного уставших, но 
довольных собственными успехами:

– Понравилось?!
– Да! – прокричали единогласно, а из 

рядов раздался скромный, но искренний 
ответ:

– Служить хочу!
… Вечером на плацу состоялось торжест-

венное награждение победителей. Судьями 
были подсчитаны общие и промежуточные 
результаты, отмечены командные и личные 
победы – так что без награды практически 
никто не остался. По количеству набранных 
очков победила команда «ярославцев», так 
окрестили на полигоне команду ЛФЯГК.

С успешным окончанием испытаний ре-

бят поздравили командир воинской части 
83421, полковник Владимир Анатольевич 
Дмитриев, генерал-полковник Российской 
армии, участник Великой Отечественной 
войны Алексей Кириллович Миронов, зам.
Главы города Люберцы Сергей Николаевич 
Долгов, первый председатель Федерации 
бокса СССР, писатель Георгий Иванович 
Свиридов.

Оставшийся вечер прошел в романтичес-
кой обстановке у костра – пели под гитару, 
говорили, делились впечатлениями о про-
шедшем дне. Перед отбоем участники со-
ревнований и гости возложили к подножию 
Вечного огня, здесь же в части, гирлянду 
славы и зажгли свечи памяти, помянули ми-
нутой молчания всех тех, кто погиб в первые 
часы войны. 

А 22 июня ровно в 4 часа участники воен-
но-спортивной игры «А завтра была война» 
поднялись по команде, чтобы совершить 
марш-бросок.

На будущее представители администра-
ции города пообещали продолжить тради-
цию военно-спортивных игр и в следующий 
раз привлечь больше команд, в том числе и 
из других профессиональных учебных заве-
дений.

                                                                             
           М.Семенова

ХОЧУ СЛУЖИТЬ!
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ЛЬГОТНИКИ

ЕДИНЫЙ ПОДХОД – ЭТО ПРАВИЛЬНО

ПОЛИТИКА СОЦЗАЩИТЫ
Главное богатство и достояние нашей 

страны – это ее люди. Всемерное повыше-
ние качества и уровня их жизни, создание 
для этого необходимых условий является 
приоритетным направлением деятельности 
Правительства Московской области, Ми-
нистерства социальной защиты населения 
Московской области. Сегодня у нас дина-
мично развиваются все отрасли социаль-
ной сферы. Это хорошо видно на примере 
положительных изменений по всем направ-
лениям социальной защиты населения. До-
статочно сказать, что расходы областного 
бюджета в прошлом году на предостав-
ление мер социальной поддержки почти в 
1,7 раза превзошли по объемам денежных 
средств эти же показатели предыдущего 
года.

На территории Люберецкого района 
функции государственной и региональной 
политики в этой сфере реализуются Любе-
рецким управлением социальной защиты 
населения, которое возглавляет Василий 
Васильевич Дерябин. Прошедший год стал 
для управления важным этапом как в ре-
ализации государственной и областной 
политики Правительства МО в сфере со-
циальной защиты населения, так и началом 
массовой работы по монетизации льгот по 
оплате жилищно- коммунальных услуг.

МОНЕТИЗАЦИЯМОНЕТИЗАЦИЯ
В соответствии с федеральным законо-

дательством в стране с 2005 года посте-
пенно осуществляется монетизация мер 
социальной поддержки, целью которой 
является обеспечение единого подхода и 
равных возможностей на получение тех или 
иных мер социальной поддержки непос-
редственно гражданами.

Для некоторых категорий граждан из чис-
ла федеральных и региональных льготников 
уже монетизированы и меры социальной 
поддержки по оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг. В Московской области гражданам 
таких категорий, как «многодетные семьи» и 
«члены семей погибших (умерших) военно-
служащих и сотрудников федеральных ор-
ганов исполнительной власти», меры соци-
альной поддержки уже предоставляются в 
виде ежемесячной денежной компенсации.

Для реализации федеральной государс-
твенной политики по дальнейшему пере-
ходу к предоставлению гражданам мер 
социальной поддержки в денежной форме 
в Московской области принят Закон «О пе-
реходе к предоставлению мер социальной 
поддержки по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг отдельным категориям 
граждан в Московской области в денежной 
форме» (от 11.04.2008 г. № 43/2008-ОЗ), 
в соответствии с которым в течение 2009 
года будет осуществлен поэтапный пе-
реход к предоставлению мер социальной 
поддержки по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг в денежной форме.

Порядок предоставления компенсации 
расходов по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг отдельным категори-
ям граждан, имеющих место жительства в 
Московской области, утвержден постанов-
лением Правительства Московской облас-
ти от 30.12.2008 г. № 1235/52.

В соответствии с данным постановлением 
Правительства Московской области граж-
дане, имеющие право на меры социальной 
поддержки по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг, будут осуществлять 
их оплату в полном объеме с получением 

денежной компенсации в размерах, уста-
новленных законодательством Российской 
Федерации и законодательством Московс-
кой области.

ПОЧЕМУ ТОМИЛИНО?
На мою просьбу рассказать о том, как 

обстоят дела в подготовке г. Люберцы к мо-
нетизации льгот по оплате ЖКХ, вызвавшей 
в конце прошлого года некоторый перепо-
лох среди люберчан пожилого возраста, 
Василий Васильевич Дерябин ответил не-
ожиданно: «Завтра еду в Томилино как раз 
по этому вопросу. Так получилось, что это 
поселение оказалось наиболее готовым к 
монетизации, они частично переходят на 
новые условия уже с 1 июля. Поприсутс-
твуете на совещании и лучше поймете суть 
проблемы, и станет понятно, как обстоят 
дела в Люберцах». Решено: едем.

По пути беседуем. Вместе с начальником 
на совещание в Томилино едет и его замес-
титель, Ирина Алексеевна Тренева, также 
отвечающая за осуществление перехода к 
денежной форме предоставления льгот по 
оплате жилья и коммунальных услуг. Безу-
словно, это направление работы управле-
ния в текущем году стало главным для всего 
коллектива управления. Объем подготови-
тельной работы проделан колоссальный. 
Кроме выполнения чисто профессиональ-
ных обязанностей, с самого начала сотруд-
ники управления потратили массу сил и 
времени, чтобы разъяснить суть нововве-
дения людям. На сегодняшний день, ска-
жем, в пос.Томилино насчитывается свыше 
6,5 тысяч человек, пользующихся льготами 
ЖКХ. Помимо формирования архива лич-
ных дел, перед управлением социальной 
защиты населения стояла задача создания 
полноценной базы этих льготников. Работа 
была проведена в тесном взаимодействии 
с предприятиями ЖКХ, которые представи-
ли первоначальные сведения о льготниках и 
о жилых помещениях.

Действовали и в тесном контакте с адми-
нистрациями всех муниципальных образо-
ваний, с общественными организациями. 
Поэтому вполне закономерно, что на со-
вещание с членами Совета депутатов пос. 
Томилино, на котором также присутствова-
ли активисты местного Совета ветеранов, 
В. В. Дерябин и И.А. Тренева ехали, чтобы 
подвести итог этой совместной работы.

Собравшиеся с нетерпением ждали вы-
ступления В. В. Дерябина. Он сообщил, 
что по состоянию на 10 июня сотрудниками 
управления соцзащиты принято 5,5 тысячи 
из 6,5 тысяч жителей поселка Томилино, 
или 84 % всех льготников, пользующихся 
услугами ЖКХ. Это отличный результат, он 
позволяет без проблем выдержать наме-
ченный график и перейти на новую систему 
оплаты для начала в трех ЖСК, а для осталь-
ных жителей Томилино переход начнется с 
1 августа.

Такой осторожный подход позволит 
выявить все непредвиденные моменты и 
учесть их в дальнейшей работе. Василий 
Васильевич и Ирина Алексеевна исчерпы-
вающе ответили на все вопросы депутатов 
и ветеранов, даже те, которые относились 
не к управлению, а к администрации по-
селка (работа почты и пр.). Собравшиеся 
остались удовлетворены этими ответами, 
за которыми стояла спокойная уверенность 
в том, что реформа нужна и полезна, и она 
ни в коем случае не ущемляет права льгот-
ников.

Считаю необходимым отметить, сказал, в 

частности, В.В.Дерябин, что переход к де-
нежной форме предоставления льгот ЖКХ 
ни в коей мере не меняет размер льгот и 
тем более, не ведет к их отмене - меняется 
только форма их предоставления. Размер 
компенсационной выплаты будет равен 
объему мер социальной поддержки, предо-
ставляемой в соответствии с действующим 
законодательством в натуральной форме в 
настоящее время.

Ежемесячная денежная компенсация бу-
дет рассчитываться исходя из начисленных 
организациями жилищно-коммунального 
хозяйства платежей и перечисляться уп-
равлением социальной защиты населения 
на банковские лицевые счета получателей, 
либо доставляться им через почтовые отде-
ления связи по выбору получателя.

Доставка компенсационной выплаты бу-
дет осуществляться не позднее 10-го числа 
месяца, следующего за отчетным. То есть, 
компенсационная выплата, скажем, за июль 
должна быть доставлена до 10-го августа 
текущего года.

Это позволит томилинцам оплачивать 
жилищно-коммунальные услуги после по-
лучения компенсации. Если, по уважитель-
ной причине, льготник не имел возможнос-
ти осуществить текущие платежи за жилое 
помещение и коммунальные услуги, то ком-
пенсация будет выплачиваться независимо 
от факта оплаты в течение 6 месяцев. Но 
вот в случае неуплаты более шести месяцев 
выплата денежной компенсации будет при-
остановлена.

КАКОВА ГОТОВНОСТЬ ЛЮБЕРЕЦ?
Действительно, после совещания по-

рядок проведения реформы и ее смысл 
окончательно прояснились. На основании 
закона и утвержденного плана, переход к 
персонифицированному начислению льгот 
по ЖКХ в г. Люберцы будет осуществлен с 
01 октября 2009 года. Учитывая, что город 
имеет 60 000 льготников, а льготы имеют 
несколько десятков категорий, становится 
понятным, какую гигантскую работу нужно 
проделать управлению соцзащиты, чтобы 
реформа заработала четко. В управлении 
объясняют, что и в Люберцах переход на 
новую форму оплаты услуг ЖКХ будет осу-
ществляться постепенно, «Обкатав» поря-
док действий сначала на отделных предпри-
ятиях, на маленьком объеме, легче будет 
запустить весь большой механизм, который 
обязан работать как часы, потому что речь 
идет о денежных средствах той категории 
граждан, которая особенно нуждается в со-
циальной защите.

По состоянию на 10 июня 2009 г. со-
трудниками управления социальной за-
щиты уже принято почти 30,3 тыс. жителей 
г.Люберцы, или 51 % всех льготников. При 
участии предприятий ЖКХ создана компью-
терная база на 46,9 тыс. льготников, что со-
ставляет 78 % от их общего числа.

Как уже указывалось выше, предостав-
ление льгот по ЖКУ в денежной форме для 
жителей г.Люберцы планируется начать 
с октября 2009 года. Но не для всех жите-
лей одновременно. В первую очередь, с 1 
октября 2009 г. на денежную форму пре-
доставления льгот ЖКХ будут переведены 
граждане, являющиеся членами жилищно-
строительных кооперативов. Т.е. гражда-
не, проживающие в кооперативах, получат 
квитанции по оплате ЖКУ за октябрь 2009 г, 
рассчитанные в полном объеме.

Для остальных жителей г.Люберцы пе-

реход к денежной форме предоставления 
льгот ЖКХ будет осуществлен с 1 ноября 
2009 года.

Обращаем особое внимание на то, ком-
пенсация будет начисляться только на оп-
лату за жилищно-коммунальные услуги. 
Льготы по оплате за электроэнергию и га-
зоснабжение остаются в прежнем, нату-
ральном, виде.

ЕЩЕ РАЗ О ДОКУМЕНТАХ
Напомним о порядке оформления доку-

ментов. Для получения компенсации граж-
данам необходимо подать заявление о 
предоставлении им ежемесячной денежной 
выплаты с указанием способа ее получе-
ния – перечисление на банковский лицевой 
счет, либо доставка через почтовые отделе-
ния связи.

Помимо заявления, гражданином пре-
доставляется ряд документов. Список этих 
документов обусловливается созданием 
единого социального регистра льготных 
категорий граждан, а также созданием еди-
ного архива личных дел, на основании кото-
рых, в дальнейшем, будет осуществляться 
предоставление различных мер социаль-
ной поддержки, в т.ч. и льгот ЖКХ.

Предоставление ксерокопий документов 
осуществляется по возможности. По жела-
нию льготника копии можно сделать непос-
редственно на пунктах приема граждан.

При наличии в семье нескольких льготни-
ков выплата ежемесячной компенсации по 
их совместному желанию может осущест-
вляться одному из них.

Право на оформление компенсационной 
выплаты гражданами, не имеющих воз-
можности самостоятельно передвигаться, 
может быть реализовано лицом, уполно-
моченным ими на основании довереннос-
ти, оформленной в простой письменной 
форме. А также льготник может направить 
письменно или по телефону заявку в управ-
ление социальной защиты на оформление 
компенсационной выплаты на дому.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: ИТАК…
1. Переход к денежной форме предо-

ставления льгот ЖКХ будет осущест-
вляться постепенно по мере готовности 
в течение всего 2009 г. и должен быть 
закончен к концу текущего года.

2.Размер льгот останется прежним.
3. Оплачивать жилищно-коммуналь-

ные услуги можно будет после получе-
ния компенсации.

4. Доставка компенсации осущест-
вляется по выбору льготника: либо на 
счет в сбербанке либо посредством ус-
луг почты.

5. При оформлении компенсации нет 
необходимости предоставлять копии 
документов – все пункты приема насе-
ления оснащены бесплатными ксерок-
сами.

6. Оформить компенсацию гражда-
нам, не имеющим возможности само-
стоятельно передвигаться, может любое 
другое лицо на основании простой руко-
писной доверенности, БЕЗ ИСПОЛЬЗО-
ВАНИЯ УСЛУГ НОТАРИУСА. Также льгот-
ник может направить письменно или по 
телефону заявку в управление социаль-
ной защиты на оформление компенса-
ционной выплаты на дому.

Т.Валова

88

В. ДерябинВ. Дерябин
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ПОМОЩЬ

Ураган, отбушевавший в Московской области в 
начале июня, хотя и не затронул Люберцы, одна-
ко внес свои коррективы в работу нашего города. 
В администрацию  пришла телеграмма за подпи-
сью губернатора области Б. Громова. В ней гово-
рилось о том, что необходимо создать ремонтную 
бригаду в составе не менее 10 человек и напра-
вить ее в Краснозаводск.

Необходимо было помочь спра-
виться с чрезвычайной ситуаци-
ей, сложившейся после разгула 
стихии в Краснозаводске, где на 
40 домах была разрушена кров-
ля, а в квартирах жителей выбиты 
стекла.

За Люберцами закрепили дом 
№ 10 по улице 50 лет Октября – 
пятиэтажное, в 6 подъездов зда-
ние. В 25 квартирах были выбиты 
стекла, мягкая кровля площадью 
2000 квадратных метров требо-
вала замены.

Глава г. Люберцы В. А. Михай-
лов провел экстренное совеща-
ние сотрудников администрации 
и представителей ОАО ЛГЖТ. 
После этого в Краснозаводск вы-
ехала оперативная группа в со-
ставе заместителя главы города 
А. В. Багаева, главного инженера 
ЛГЖТ С.Н. Антонова, заместите-
ля главного инженера ЛГЖТ В.Ю. 
Леженко и мастера РПУ В.А. Вол-
кова. 

Добравшись до места, уста-
новили контакт с местной адми-

нистрацией, со штабом по устра-
нению последствий урагана. Тут 
же был определен объем необ-
ходимых работ. В выходные дни 
скомплектовали бригаду из 17 
специалистов, в состав которой 
вошли кровельщики, плотники, 
каменщики, стекольщики, води-
тель грузовой газели. Возглавил 
аварийную бригаду мастер Вла-
димир Волков. Ответственными 
за проведение работ были назна-
чены: В.Ю. Леженко (ОАО ЛГЖТ) 
и заместитель Главы админис-

трации г. Люберцы А.В. Багаев. 
Хочется отметить генерального 
директора ЛГЖТ М. К. Азизова за 
принятие оперативного решения 
по созданию ремонтной бригады 
и обеспечение ее техникой, мате-
риалами и оборудованием.

Что касается обеспечения ус-
ловий размещения, проживания, 
питания рабочих, то решение 
этих насущных вопросов пол-
ностью легло на сотрудников 
администрации города. Было 
закуплено 17 раскладушек, мат-
расов, подушек, одеял. А также 
посуда, электрические плиты и 
чайники, продукты питания. Ор-
ганизацией налаженного быта 
рабочих занимались заместите-
ли Главы администрации г. Лю-
берцы А.В. Багаев, В. И. Кулик и 
начальник управления торговли, 
общественного питания и потре-
бительского рынка Н. В. Лухтан, 

и сделали они это оперативно и 
профессионально.

Уже к 10 июня кровля на доме 
№ 10 в Краснозаводске была за-
менена, в 70 процентах квартир 
(там, где присутствовали жите-
ли) остеклены окна. А к 12 июня, 
к празднику, завершен и остав-
шийся объем работ.

В кратчайшие сроки люберча-
не устранили последствия чрез-
вычайной ситуации в одном из 
городов Подмосковья, проявив 
профессионализм, умение опе-
ративно решать сложные орга-
низационные вопросы, а также и 
лучшие человеческие качества: 
доброту, сострадание, способ-
ность протянуть руку помощи 
тому, кто в ней нуждается.

С. Никонов

НА ВЫНОС!

ХВАТИТ НАМИ ИГРАТЬ!
1 июля, согласно Федеральному закону, должны пре-

кратить свою деятельность все игорные заведения. 
Этот вид предпринимательской деятельности в нашем 
городе вне закона еще с 1 января 2008 года. Тем не ме-
нее, нелегальные игорные клубы продолжают обирать 
азартных граждан. Однако и городские власти не сидят 
сложа руки. О том, как проходит ежедневная борьба 
закона и игорного бизнеса, рассказал помощник главы 
города Люберцы Сергей Васильевич ТЕЛЕГИН.

Согласно постановлению Главы города «О 
прекращении деятельности объектов игорного 
бизнеса на территории города Люберцы» вла-
дельцам игровых клубов выносится предуп-
реждение о самостоятельном прекращении 
деятельности и вывозе игровых автоматов. Но 
стоит ли говорить о том, что добровольно от 
легкой  наживы никто из них не отказывается! 
Ведь такие заведения вообще никак не заре-
гистрированы и на налоговом учете не стоят, 
а сами автоматы не имеют номеров и вообще 
никаких документов. Они заведомо настроены 
на обман игрока!

В составе рабочих групп на «место преступ-
ления» выезжают сотрудники администрации 
и правоохранительных органов под контролем 
городской прокуратуры и «разоружают» игор-
ные заведения, вывозя игровые автоматы. Не-
которые владельцы пытаются препятствовать, 
просто перекрывая правоохранительным ор-
ганам доступ в помещение. Тогда приходится 
вызывать группу немедленного реагирования, 
и автоматы вывозят буквально под дулом ав-

томата… 
Рейды эти практически ежедневные, но 

случается, что в одно и то же заведение при-
ходится ездить дважды. Дело в том, что ад-
министрация города, действующая согласно 
Закону Московской области №93/2007-03, 
силовыми правами не обладает, ведь закон 
предусматривает только административную 
ответственность. Поэтому после ареста «од-
норукие бандиты» отправляются не на свалку, 
а во временное хранилище, откуда, выплатив 
наложенный судом штраф, владельцы снова 
возвращают их в свои полуподвальные клубы, 
а то еще и новых добавляют.

Федеральный закон, №244 от 29.12.2006, ко-
торый вступит в силу с 1 июля 2009 года, будет 
действовать по-другому. Он заставит наруши-
телей понести уже уголовную ответственность. 
Тогда против нарушителей возымеют действие 
совсем другие меры. Но вплоть до указанного 
срока администрация города совместно с пра-
воохранительными органами намерена вести 
борьбу с незаконными играми!

ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ
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КУЛЬТУРА

ПОД ЗВУКИ МАРША
Мы уже привыкли к тому, что самый прославлен-

ный народный коллектив ДК им. Ухтомского - ду-
ховой оркестр - после международных конкурсов 
никогда не возвращается в родные Люберцы без 
наград и призов. Вот и на этот раз, на традицион-
ном международном фестивале духовых оркестров 
в г. Истра, посвященном празднованию Дня России, 
люберецкие музыканты заняли почетное третье 
место и были награждены дипломами и призовым 
кубком.

О том, какие впечатления остались от фестиваля, 
рассказывает его бессменный руководитель Вик-
тор Михайлович КУЗНЕЦОВ:

- Честно говоря, мы и не знали, 
что принимаем участие в конкур-
се: думали, что нас позвали на 
фестиваль, посвященный госу-
дарственному празднику. Но ор-
ганизаторы решили провести еще 
и конкурс. Поэтому я даже удивил-
ся, когда вызвали на вручение на-
грады. Получать ее, конечно, было 
приятно, потому что наши музы-
канты-любители отдают много сил 
и свободного времени не только 
различным концертам, но и репе-
тициям, постоянно поддерживая 
профессиональное мастерство и 
творческий тонус. Так что призна-
ние зрителей и жюри всегда важ-
но для нас.

Как и всем другим коллективам, 
среди которых, кстати, были про-
фессионалы из Венгрии, Польши, 
в Истре нам выделили площадку, 
где мы исполняли произведения 
концертного и развлекательного 
репертуара. Кроме того, при про-
хождении по городу оркестр играл 
свой «строевой» репертуар. До-

стойно выступили мы и в сводном 
концерте классической музыки. 
Хотелось бы отметить высокое 
мастерство моих товарищей, каж-
дый музыкант оркестра заслужи-
вает самой высокой похвалы.

Фестиваль оставил приятное 
впечатление. С интересом мы 
слушали американского дириже-
ра, который провел свой мастер-
класс и поделился впечатлениями 
от мероприятия. Он высказался в 
том духе, что такие музыкальные 
фестивали сближают народы, спо-
собствуют укреплению мира, вза-
имопониманию простых людей, 
развивают духовно и творчески. Я 
с ним в этом полностью согласен.

Отвечая на следующий вопрос, 
- какими выступлениями народно-
го коллектива будет отмечено это 
лето, - Виктор Михайлович не мог 
не затронуть накопившиеся в ДК 
проблемы. Музыканты духового 
оркестра всегда востребованы: ни 
один праздник, ни одно значимое 
мероприятие без них не обходится 

не только в г. Люберцы, но и в Под-
московье. Регион у нас большой, 
так что работы много. Как всегда, 
коллектив будет играть на город-
ских агитплощадках, участвовать 
в мероприятиях губернаторской 
программы «В городском саду 
играет духовой оркестр». Примут 
музыканты участие и в торжествах 
в г. Раменское, а в конце июня - во 
встрече делегации из Татарстана, 
которую от здания администра-
ции под звуки строевого марша 
проведут в люберецкий городской 
парк. Для этого важного мероп-
риятия оркестранты разучивают 
произведения татарских нацио-
нальных композиторов – прекрас-
ных, но очень сложных для испол-
нения. Потребуются серьезные 
репетиции, чтобы они прозвучали 
достойно и понравились слушате-
лям.

Зрители и не догадываются, 
каких усилий из года в год стоит 
руководителю оркестра В.М. Куз-
нецову, а также директору ДК им. 
Ухтомского В. С. Буланову под-
держивать престиж народного 
коллектива. Сам В. М. Кузнецов, 
которому скоро исполнится 70, 
начал заниматься здесь еще в 12 
лет. Он – настоящий сподвижник, 
служит оркестру несколько деся-
тилетий. Сегодня основу коллек-
тива составляют люди пожилого 
и среднего возраста. Те, кто по-
моложе, кто еще работает (сле-
сарями, шоферами и т.д.), имеют 
массу проблем на производстве и 
дома, когда стараются выкроить 
время для репетиций и выступле-
ний. Приходится отпрашиваться 
в рабочее время, терять зарабо-
ток, а жене объяснять, почему в 

очередной раз не можешь помочь 
по хозяйству дома или на даче, 
почему вообще так мало времени 
уделяешь семье. И финансовой 
выгоды никакой, одно моральное 
удовлетворение. Но мы, к несчас-
тью или к счастью, живем в новое 
время, и когда музыканты слышат 
замечание типа «как, вы отказы-
ваетесь играть в честь такого-то 
праздника?», они резонно отвеча-
ют: «Не будем отказываться, если 
в этот день вся страна будет ра-
ботать бесплатно». А ведь в дру-
гих оркестрах платят, и неплохо, 
и вот попробуй уговори человека 
выступать каждый раз за «спаси-
бо». Хотя, конечно, В.М. Кузне-
цов имеет хороший опыт по, как 
он выражается, «расшифровке» 
человеческого фактора. Конечно, 
предвидит многое заранее, уго-
варивает коллег, лавирует, как 
может. Однако, когда чувствует, 
что у музыканта обостряются от-
ношения в семье, это и его волну-
ет, выбивает из колеи. И все-таки 
пока он справляется, и деятель-
ность нашего духового оркестра 
– сплошная благотворительность 
совсем небогатых людей на фоне 
всеобщей рыночной конъюнкту-
ры…

Чтобы подготовить молодую 
смену, которая сможет подхватить 
творческую эстафету музыкантов, 
нужна материальная база: инстру-
менты, помещения, деньги на оп-
лату труда преподавателей, благо 
есть в Люберцах В.М. Перекрес-
тов, а в Красково – Н.И. Кошелев, 
прекрасные специалисты в облас-
ти духовой музыки, у них есть чему 
поучиться. Необходимо проводить 
пропаганду духовой музыки среди 

школьников, студентов, набирать 
молодых в оркестр уже сейчас. 
Все эти вопросы требуют решения 
и совместных усилий работников 
культуры и представителей влас-
ти всех рангов, вплоть до облас-
тных. Иначе мы можем потерять 
уникальный коллектив, которым 
по праву гордятся Люберцы, под 
звуки музыки которого выросло не 
одно поколение горожан. Доста-
точно много мы потеряли за годы 
перестройки в духовном плане. 
Может быть, достаточно?

В конце текущего года народ-
ный коллектив духового оркестра 
будет отмечать свое 85-летие. 
Музыкантам есть чем отчитаться 
перед народом. А вот кто им смо-
жет помочь жить дальше, твор-
чески работать, развиваться? Кто 
нарисует перспективу?

Т. Морозова

В БИБЛИОТЕКУ - ВСЕЙ СЕМЬЕЙ!
Ровно год назад в г. Люберцы было создано МУК ЦБС 

(директор Н.В. Гусева). О том, что сделано за это время 
в плане модернизации библиотечного дела, с Ольгой 
Ивановной МИРНОЙ, возглавляющей отдел культуры 
администрации города, беседует наш корреспондент 
Т. Петрова.

- Ольга Ивановна, какую часть Вашей 
деятельности занимают библиотеки?

- Очень большую. Об этом говорит, напри-
мер, такой факт, что на еженедельных сове-
щаниях у Главы города Владимира Алексе-
евича Михайлова, после первого вопроса, 
посвященного благоустройству Люберец, 
вторым пунктом всегда идет «наш» вопрос 
– о положении дел в библиотеках. Также 
еженедельно с заместителем Главы В. И. 
Дубровиным я объезжаю все библиотеки. 
Дубровин знает всех сотрудников в лицо, 
все их нужды и проблемы. Этими примера-
ми я хочу подчеркнуть то, насколько важно, 
что с руководителями города мы говорим 
на одном языке. Мы прекрасно понимаем, 
какую важную роль в жизни человека, в ста-
новлении и развитии личности, ее духовно-
го роста играет чтение.

Когда мы начали реорганизацию, то пос-
тавили перед собой глобальную задачу воз-
рождения этих очагов культуры и возвраще-
ния наших читателей в библиотеки. Именно 
этой главной идее и подчинены все наши 
действия, начиная от необходимых техни-
ческих мероприятий и кончая концептуаль-
ными планами, которые мы воплощаем в 
жизнь.

- Год – это много или мало? Как Вам 
кажется, хватило времени исполнить 
все задуманное?

- Время пролетело совершенно незамет-
но! Наверное, потому, что год был насыщен-
ным, плодотворным, интересным. Много 
времени занимает прием на баланс города 

четырех структурных подразделений. Три 
из них, по улицам Воинов-Интернациона-
листов, Октябрьскому проспекту и Космо-
навтов – действующие, одна библиотека, 
на Шоссейной, к сожалению, сгорела: огонь 
уничтожил 40000 книг. Но и этот объект тре-
бует нашего постоянного технического над-
зора. Ветхий книжный фонд не списывался 
15 лет, поэтому работа по списанию книг 
продолжается. Всего фонд трех действую-
щих библиотек насчитывает более 70 000 
единиц хранения.

Есть текущие направления, по которым 
изо дня в день ведется плановая работа. 
Не секрет, что наши замечательные биб-
лиотекари трудятся в сложных условиях. 
Во-первых, они находятся в неспециализи-
рованных помещениях, требующих ремон-
та. Здесь холодно, люди даже в мае сидят 
целый день с включенными радиаторами, 
в фуфайках, однако добросовестно выпол-
няют свои обязанности, откликаются на 
все просьбы жителей и общественных ор-
ганизаций. Скажем, библиотека на улице 
Космонавтов обслуживает уже длительное 
время 7 инвалидов: сотрудники по просьбе 
людей с ограниченными возможностями 
подбирают им литературу и сами разносят 
ее по адресам. Они делают это не по обя-
занности, по велению сердца. Когда в го-
роде проводилось мероприятие «Люберцы 
против наркотиков», специалисты из биб-
лиотеки на Октябрьском проспекте, 49 по-
добрали всю необходимую литературу.

- Наша газета не так давно опубли-
ковала репортаж с открытия после ре-
конструкции библиотеки на северной 
стороне. Расскажите, пожалуйста, как 
Вам удалось осуществить такое затрат-
ное дело? На культуру ведь всегда тра-
диционно мало выделяется средств…

- Осуществление этого крупного проек-
та и есть подтверждение того, что забота 
Главы города о духовном развитии нашего 
общества – не пустые слова. Еще до ре-
конструкции библиотеки №13 все струк-
турные подразделения ЦБС были обеспе-
чены компьютерами. На базе библиотеки 
по Октябрьскому проспекту создан отдел 
обработки книг, здесь трудятся сотрудни-

ки со специальными знаниями, владеющие 
программой «Ирбис». Надо ли говорить, что 
новые технологии позволяют иметь о каж-
дой единице хранения полную информацию 
и значительно облегчают ручной труд, хотя 
при всем желании полностью его устра-
нить нельзя. Фонд постоянно пополняется, 
в этом году получено 1500 книг, на подхо-
де – еще 1000. Знаете ли вы, что прежде, 
чем новая книга попадет в руки читателя, 
библиотечные сотрудники должны проде-
лать 21 операцию по ее обработке? Так что 
представьте, какой объем работы на них 
ложится.

Что касается самого главного проекта 
прошедшего года – капитального ремонта 
библиотеки № 13, то отмечу, что все причас-
тные к этому событию люди вложили сюда 
личностное, неравнодушное отношение: и 
Глава города, и его заместители, и ЦБС, и 
отдел культуры, и заведующая библиотекой 
Е. В. Рябова. Помещение отремонтировали 
по последнему слову техники, установили 
специализированное оборудование, ком-
пьютеры, все продумали до мелочей, и в 
кратчайшие сроки – за 4 месяца – город по-
лучил современное учреждение культуры. 
Новизна еще и в том, что теперь у библио-
теки вместо безликого номера появилось 
название - «Диалог», 
отражающее суть де-
ятельности, ее про-
филь – библиотеки 
для семейного чтения. 
За месяц, прошедший 
после открытия, сюда 
записалось 400 чи-
тателей, из них 220 - 
подростки! А мы, чес-
тно говоря, начиная 
ремонт и временно 
закрываясь, боялись, 
что растеряем чита-
телей.

Теперь мы знаем, 
куда нам двигаться 
дальше. Безусловно, 
чтобы возродить оча-
ги культуры, нужно 
создать такие усло-

вия, чтобы горожане захотели сюда прийти. 
Необходимо продолжать приводить в поря-
док помещения. Установить специализи-
рованное оборудование, чтобы жизненное 
пространство было удобным и для чита-
телей, и для сотрудников. В наших планах 
- продумать профиль всех библиотек, дать 
им названия. Скажем, я очень хочу в библи-
отеке на улице Космонавтов создать крае-
ведческий отдел. Здесь предстоит сделать 
перепланировку 200 квадратных метров 
площади, установить специализированное 
оборудование. Мы понимаем, что пока нет 
финансовой возможности сделать здесь 
такой же прекрасный ремонт, как на Вои-
нов-Интернационалистов. Но сейчас поя-
вились бюджетные средства, которые мы 
сможем потратить на замену всех ветхих 
окон, дверей. Это уже большое дело, и мы 
должны его сделать.

Самое главное, что существует у любер-
чан читательская активность, и мы не мо-
жем не принимать ее во внимание. Думаю, 
город Люберцы здесь идет в ногу со време-
нем, творчески подходя к выполнению рес-
публиканской программы «Чтение» и внося 
свой вклад в сохранение традиционных 
ценностей, которые так необходимы для 
воспитания молодого поколения страны.
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ПАМЯТЬ

МАЛЕНЬКИЙ МУЗЕЙ О БОЛЬШОЙ ВОЙНЕ 
Музей боевой славы люберецкой средней школы №2, 

пожалуй, один из именитых в нашем городе. Совсем 
небольшой по площади, он хранит бесценные релик-
вии Великой Отечественной войны: документы, письма, 
фотографии той поры, вещи бойцов… Здесь можно уз-
нать о том, какими были Люберцы в предвоенное время 
и во времена фашистского нашествия на нашу страну, 
всмотреться в лица наших земляков, прочитать их ко-
ротенькие немудреные письма с фронта. В основном, 
экспонаты музея повествуют о героическом пути 37-ой 
гвардейской стрелковой дивизии. Несколько поколений 
учащихся школы, учителя, добровольные помощники по 
крупицам воссоздавали историю этой легендарной ди-
визии.

Дивизия была сформирована 
в Люберцах в 1942 году на осно-
ве базирующегося в то время на 
территории района 1-го воздуш-
но-десантного корпуса. К тому 
времени ее воздушно-десантные 
бригады с успехом провели ряд 
боевых действий в тылу врага. 

А началом боевого пути 37-ой 
стрелковой дивизии было ее учас-
тие в составе 4-ой танковой ар-
мии в августе-октябре 1942 года 
в оборонительных боях в излучине 
Дона – от станции Трехостровская 
до хутора Хлебный. 

Затем в составе 62-ой армии, 
вплоть до конца ноября 1942 года, 
дивизия героически обороняла 
Сталинград на самых тяжелых на-
правлениях – Тракторном заводе, 
на заводах «Красный Октябрь» и 
«Баррикады», переправе через 
Волгу. В этих смертельных боях 
дивизия потеряла 95 процентов 
личного состава. 

Это о ней после войны вспоми-
нал бывший командующий 62-ой 
армией маршал Советского Сою-
за В.И.Чуйков: «Вот перед моими 
глазами как бы вновь поднимают-
ся и идут в бой полки 37-ой гвар-
дейской стрелковой дивизии, ко-
торой командовал генерал-майор 
Виктор Жолудев… Горела земля, 
лопались камни, плавилось же-
лезо, а воины-комсомольцы 37-
ой продолжали сражаться. Таких 
богатырей духа еще не знала ни 
одна армия мира. Дивизия Жолу-
дева почти вся погибла, но никто 
не скажем, что ее бойцы не выпол-
нили задачи. Ни один из них не ос-
тавил своих позиций. Они падали 
головой на запад, глядя вперед, 
вероятно, видя то, что суждено ви-

деть сегодня».
Зимой 1943 года после пере-

формирования дивизия принима-
ла участие в Курской операции. 
Она первой вышла на самую вер-
шину Курской дуги. Затем учас-
твовала в наступательной опе-
рации на Севском, Орловском, 
Черниговско-Припятском, Го-
мельско-Речицком, Калинковиче-
Мозерском, Белорусском, Млавс-
ко-Эльбинском направлениях.

Весь долгий и тяжелый путь к 
победе 37-ой стрелковой можно 
проследить, прочитав поясне-
ния на стендах школьного музея. 
Дивизия в составе 2-ой удар-
ной армии участвовала в боях на 
Данцингском направлении, а в 
марте 1945 года вместе с други-
ми бойцами взяла города Щецин, 
Штральзунд, Росток.

За время войны эта легендарная 
дивизия прошла с боями 2800 ки-
лометров, форсировала 39 речных 
преград, освободила 50 городов 
и более 1500 других населенных 
пунктов, уничтожила и пленила 60 
тысяч солдат и офицеров немец-
кой армии.

Только 37-ой дивизия переста-
ла быть в ноябре 1943 года: при-
казом № 43  Верховного главно-
командующего И.В.Сталина… «за 
образцовое выполнение заданий 
на фронте борьбы с немецко-фа-
шистскими захватчиками и прояв-
ленную при этом доблесть и му-
жество» воинская часть удостоена 
почетных наименований «Гвар-
дейская», «Речицкая» и награж-
дена двумя орденами Красного 
Знамени, орденами Суворова, Ку-
тузова, Богдана Хмельницкого. 

6000 воинов дивизии награжде-

ны боевыми орденами и медаля-
ми, 20 – присвоено звание Героя 
Советского Союза.

На одном из стендов – рассказ о 
боевом пути в составе 37-ой Гвар-
дейской люберчанина, политрука, 
полковника ВДВ в отставке, кава-
лера Орденов Красного Знамени, 
Отечественной войны 1 и 2 степе-
ни, двух орденов Красной Звезды, 
медалей «За отвагу», «За оборону 
Сталинграда», «За оборону Киева» 
и многих других наград Василия 
Филимоновича Валуйских. В со-
ставе 37-ой гвардейской стрел-
ковой дивизии старший политрук 
Валуйских прибыл на Сталинград-
ский фронт. Пройдя ад Сталингра-
да, Василий Филимонович участ-
вовал в сражении на Курской дуге, 
битве за Днепр, Речицкой опе-
рации и операции «Багратион». 
В марте 1944 года он был ранен, 
после выздоровления капитан 
Валйских вернулся в десантные 
войска, освобождал Венгрию, Авс-
трию, Чехословакию. Находясь на 
пенсии, полковник в отставке вел 
большую военно-патриотическую 
работу, был бессменным членом 
Совета ветеранов 37-ой гвардей-
ской дивизии. Он часто приходил 
в школьный музей, рассказывал о 

войне, с удовольствием отвечал 
на вопросы ребят, никогда не от-
казывал в совете или помощи.

А в июле 2001 года Постанов-
лением губернатора Московской 
области Б.В.Громова школе №2 
города Люберцы присвоено имя 
37-ой гвардейской стрелковой 
дивизии Красной Армии.

При активном участии ветера-
нов дивизии созданы подобные 
музеи и в ряде школ Москвы, Вол-
гограда, Волжского и в станице 
Трехостровская на Дону.

Почти четверть века назад по 
местам боевой славы дивизии мо-
лодежь города Люберцы устроила 
автопробег – побывали в Волго-
граде, Волжском, Курске, Бел-
городе и в Белоруссии. Об этом 
подробно можно узнать в музее.

Лет пять назад представители 
Белорусского посольства при-
няли участие во встрече ветера-
нов 37-ой Гвардейской Речицкой 
стрелковой дивизии, на которой 
присутствовали, конечно же, ве-
тераны, общественность города, 
учителя и ученики школы № 2. 
Сотрудники Посольства передали 
подарки школьному музею.

Есть у музея и свои традиции. 
Например, отмечать в его сте-

нах памятные даты, дни воинской 
славы, встречаться с ветеранами, 
проводить экскурсии для гостей. 

В начале 2009 года исполни-
лось 65 лет со дня освобождения 
Белоруссии от немецко-фашист-
ских захватчиков. Отмечали этот 
святой праздник и в Речице – не-
большом, уютном, тихом город-
ке. Приглашение от белорусов 
получил и глава города Люберцы 
В.А.Михайлов. Небольшая любе-
рецкая делегация посетила Речи-
цу, осмотрела все ее достоприме-
чательности, привезла подарки, а 
самое главное, предложила обо-
им нашим городам породниться.  
В настоящее время вопрос нахо-
дится в стадии решения. 

Ну, а в Музее боевой славы шко-
лы №2 в скором времени появится 
еще один стенд – о мирном и тру-
долюбивом белорусском городе, 
который освободила дивизия, 
сформированная в подмосковных 
Люберцах в грозные годы Великой 
Отечественной.

В.В.Онищенко,

ветеран Великой Отечес-
твенной войны, почетный 

житель города Люберцы

Непосредственными предками 
современных жителей Речицы яв-
ляются славянские племена дре-
говичей. Город возник и вырос на 
месте их поселения на известном 
торговом пути «из варяг в греки». 
Первое летописное упоминание о 
нем относится к 1213 году. Назва-
ние свое получил от древнего при-
тока Днепра – реки Речица.

Город енсколько раз менял свою 
государственную принадлеж-
ность. В 11-13 столетиях ерчицкие 
земли пригадлежали киевским и 
черниговским князьям. В состав 
Великого княжества Литовского 
Речица вошла в начале 14 века, в 
середине 16-го – становится цен-
тром повета Минского воеводства 
Литовского княжества, позднее 
– городом Речи Посполитой, а с 
1793 года вошла в состав Россий-
ской империи.

В числе первых белорусских 
городов в 1511 году Речица полу-
чила магдебургское право, когда 
граждане освобождались от ряда 
феодальных повинностей, могли 
заниматься ремеслом, торговлей  
и земледелием, выбирать город-
ские органы власти.

Не раз речинцам приходилось 
бороться за независимость свое-
го края. В 13 веке они сражались 
с перекопскими татарами, в 1410 
году речицкая дружина воевала 
под Грюнвальдом, жители города 
участвовали в крестьянских вы-
ступлениях Богдана Хмельнцико-

го.
После войны России с Речью 

Посполитой город утратил свое 
стратегическое значение.

Во время Отечественной войны 
1812 года Речица служила глав-
ным складом Южной русской ар-
мии.

Герб Речицкого уезда утверж-
ден в 1845 году указом Николая 
Первого.

14 ноября 1917 года в городе 
установлена Советская власть, 
избран Исполком Совета рабочих, 
солдатских и крестьянских депу-
татов.

В предвоенные годы бурными 
темпами шло колхозное и про-
мышленное строительство. Были 
введены в строй спичечная фаб-
рика, завод дубильных экстрактов, 
винзавод, хлебозавод, крахмаль-
ный завод, льнозавод, судострои-
тельная верфь, функционировало 
80 колхозов.

23 августа 1941 года Речицу ок-
купировали фашисты. За время 
оккупации уничтожено 5 тысяч че-
ловек. В городе действовало пять 
групп патриотического подполья, 
в  районе сражались две парти-
занские бригады.

18 ноября 1943 года Речица 
была освобождена войсками Бе-
лорусского фронта. 

Послевоенные годы Речица 
бурно развивалась и восстанав-
ливалась. Вступили в строй гвоз-
дильный завод, домостроитель-

ный комбинат, керамико-трубный 
завод, завод «Термопласт».

В августе 1964 года открыто 
Речицкое месторождение нефти. 
Через полгода ее тонны влились 
в магистральный газопровод 
«Дружба».

Большим испытанием для про-
мышленности и сельского хозяйс-
тва стали 90-е годы прошлого 
века. Но уже к концу их за спадом 
производства наступил его неук-
лонный рост. И теперь из года в 
год промышленность и сельское 
хозяйство набирают обороты. Об 
этом особенно говорят достиже-
ния передовиков сельского хо-
зяйства Речицкого района, неод-
нократных победителей областных 
и республиканских соревнований 
по уборке зерновых и выход про-
дукции речицких промышленных 
предприятий на мировой рынок.  

В настоящее время население 
города – 65000 человек. В городе 
расположены заводы: метизный, 
масла и сухого молока, винодель-
ческий, знаменитый в Беларуси 
пивзавод ОАО «Речицапиво», а 
также предприятия деревообра-
батывающей, пищевой, легкой 
промышленности, городская су-
доверфь.

В городе две церкви и костел. 
Современный герб Речицы из-

вестен с 16 века – в серебряном 
поле червленая хоругвь с пого-
ней.

    

ЧТО ЗА ГОРОД - РЕЧИЦА?
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ИЮНЬСКИЙ РЕПОРТАЖ

ПРАЗДНИК ЛЕТНИХ КАНИКУЛ
Вот и наступили долгожданные каникулы, а значит 

можно отложить подальше книжки и на время забыть про 
выполнение домашних заданий, всецело погрузившись в 
летние забавы и веселья. Разве не о праздниках мечтает 
каждый школьник, отправляясь с родителями на морские 
курорты или поближе к природе – на дачи и в деревни к 
бабушкам и дедушкам? Да и нам хочется, чтобы отдых 
любимого чада был полезным, наполненным новыми 
впечатлениями, и каждый день он узнавал что-то новое, 
повышал свой культурный уровень, улучшал спортивную 
подготовку. В общем, у родителей, как правило, целый 
ряд требований к детским каникулам, выполнить кото-
рые в полном объеме едва ли хватает сил, когда и самим 
хочется отдохнуть. Да и средства не всегда на это нахо-
дятся… Тогда на помощь и приходят летние городские 
лагеря! Один из них организован на базе общеобразова-
тельной школы №6.

Досуг школьников действи-
тельно качественный. Скажем, 
ребята регулярно посещают 
концерты с участием лучших в 
городе артистов в ДК им. Ух-
томского, с которым за долгие 
годы у лагеря при школе №6 
сложилась тесная дружба.

Один из таких праздников 
администрация города прове-
ла недавно прямо в школьном 
дворе – концертная бригада 

под руководством директора 
ДК Владимира Степановича 
Буланова пожаловала в школу 
с «ответным визитом», чтобы 
самый обычный летний день 
раскрасить красками пестрых 
хороводов, потешных русских 
игр и конкурсов. 

Сами ребята  приняли ак-
тивное участие во всех заба-
вах. Они также прослушали 
интересный рассказ от члена 

женского отряда космонавтов 
Валентины Леонидовны Пона-
маревой – дублера Валентины 
Терешковой, годовщина поле-
та которой в космос состоя-
лась накануне – 16 июня. 

Школьники приняли сердеч-
ные поздравления с началом 
лета и долгожданных каникул 
от Главы города В.А. Михайло-
ва, который и сам в свое время 
окончил школу №6. Глава го-

рода обратил внимание ребят 
на насущные вопросы, ведь у 
6-й школы сейчас проводится 
капитальное устройство тер-
ритории и строительство спор-
тивной площадки. Владимир 
Алексеевич Михайлов заве-
рил, что несмотря на сложную 
экономическую ситуацию эти 

работы обеспечены финанси-
рованием и будут выполнены в 
полном объеме. А чтобы сосе-
ди из школы №4 не обижались, 
Глава города пообещал, что в 
будущем году и их школьный 
двор будет красиво обустро-
ен.

Веселье в городском лет-
нем лагере продолжалось 
плясками, представлениями и 
переодеваниями, с участием 
клоунов и других артистов. И 
даже накрапывающий дождик 
не смог остановить всеобщей 
потехи.

Конечно, главное, чем при-
мечателен городской лагерь 
– это его обширная культпрог-
рамма. Каждый день насыщен 
занятиями в кружках, прогул-
ками и экскурсиями. Вожатые 
организовывают для ребят 
смотр строя, преодоление по-
лосы препятствий, встречи с 
людьми интересных профес-
сий, совместные просмотры 
фильмов – в общем, всего не 
перечесть! 

Родителям, чьи дети выбра-
ли этот вид летнего отдыха, и 
об остальном не приходится 
беспокоиться: в школьном ла-
гере предусмотрено полно-

ценное трехразовое питание, 
ежедневные занятия спортом, 
а для тех, кто записывается 
на полный день, и послеобе-
денный «тихий час». Отдохнуть 
ребенок может всего за… 200 
рублей в месяц, говорит руко-
водитель летнего городского 
лагеря на базе школы №6 Ма-

рина Анатольевна Маркова. 
Эти деньги собираются на по-
купку подарков, чтобы победа 
в конкурсах, в которых регу-
лярно участвуют дети, была 
для них еще более желанной.  
Само же посещение лагеря аб-
солютно бесплатное для всех 
учащихся.

И. Сергеева
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В. Пономарева В. Пономарева 
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